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Les instructions du Président tebboune :

Lutte contre le faux et l’usage de faux, limiter les risques des catastrophes 
et assurer l’accueil de la communauté algérienne dans son pays

Enrichir le projet de 
loi relatif au Code de 
procédures civile et 

administrative

Limitation des risques Liés aux catastroPhes:

Actualiser les listes des moyens 
d’intervention

Proposition de promotion des daïras 
d’El Abiodh Sidi Cheikh, Aïn Oussara et 

Messaad en wilayas délégués

Le président de la République, 
chef suprême des Forces 
armées, ministre de la 

Défense nationale, Abdelmadjid 
Tebboune a présidé hier, le 
dimanche 11 juin 2023, une réunion 
du Conseil des ministres, consacrée 
à l’examen de deux projets de 
loi portant règles de prévention, 
d’intervention et de limitation des 
risques liés aux catastrophes et Code 
de procédure civile et administrative, 
outre des exposés notamment sur 
des axes d’un projet de loi-cadre sur 
la lutte contre le faux et l’usage de 
faux, indique un communiqué de la 
Présidence de la République.
Concernant le projet de loi portant 
règles de prévention, d’intervention 
et de limitation des risques liés 
aux catastrophes dans le cadre du 
développement durable, Tebboune 
a souligné l’importance extrême des 

opérations proactives et de la veille 
permanente, en conformité avec 
l’élaboration de plans bien définis 
pour faire face à toutes les situations 
de catastrophes, quelle qu’en soit la 
nature.
Actualiser les listes des moyens, 
matériels et humains, d’intervention 
en cas de catastrophes et faire 
obligation à Messieurs les walis de 
procéder à cette opération tous les 
six mois, afin d’éviter toute entrave 
aux opérations d’intervention et 
d’ouverture des voies et des routes 

et, partant, le sauvetage de vies.
Pour le projet de loi relatif au Code de 
procédures civile et administrative, 
Tebboune a enjoint d’enrichir ledit 
projet de loi, en ouvrant un large 
débat avec les spécialistes de la 
profession, notamment Messieurs 
les magistrats qui possèdent une 
grande expertise et expérience 
professionnelles, en vue d’introduire 
les amendements nécessaires 
au Code de procédures civile et 
administrative, en particulier dans 
son volet lié au recours à la Cour 
suprême pour certaines affaires.
Qu’en est-il du projet de loi-cadre 
sur la lutte contre le faux et l’usage 
de faux ?
Le Chef de l’Etat a affirmé que 
la lutte contre le faux et l’usage 
de faux s’inscrit dans le cadre 
de son engagement de moraliser 
la vie publique, et ce à travers 

le renforcement de l’arsenal 
juridique visant à lutter contre ce 
phénomène déplorable qui affecte 
négativement le bon déroulement 
de l’Administration algérienne et 
constitue une menace sur la sécurité 
de l’Etat.
Le Président de la République a 
ordonné d’inclure tous les crimes 
de faux passibles de peines, dans 
ledit projet de loi. Il a indiqué, 
par ailleurs, que les facilitations 
accordées dans le cadre de la 
numérisation et de la modernisation 
des documents ne devraient pas 
intervenir au détriment de la sécurité 
de l’Etat, la priorité étant donnée à 
la protection des informations et des 
données personnelles contre toute 
forme de falsification.
Pour conclure, pour ce qui est de 
l’exposé relatif aux préparatifs 
d’accueil des membres de la 

communauté algérienne établie à 
l’étranger durant la saison estivale 
2023. Il a été ordonné de mobiliser 
le dispositif humain au niveau des 
ports et des aéroports et réunir les 
conditions idoines en vue d’assurer 
l’accueil, dans de bonnes conditions, 
des membres de la communauté 
algérienne dans leur pays.
Tebboune a instruit le Gouvernement 
d’offrir davantage de facilitations en 
prévision de l’arrivée des membres 
de la communauté algérienne, 
notamment en termes de prix des 
billets.
Mais aussi, organiser un voyage 
spécial par la Mosquée de Paris, en 
coordination avec le ministère de la 
Jeunesse et des Sports au profit de 
900 enfants et jeunes, pour visiter 
diverses régions touristiques de leur 
pays, l’Algérie, et renforcer le lien 
avec leur mère-patrie.

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

a enjoint, lors de la réunion du 
Conseil des ministres qu’il a 
présidée dimanche, d’enrichir 
le projet de loi relatif au 
Code de procédures civile et 
administrative, en ouvrant un 
large débat pour introduire 
les amendements nécessaires, 
notamment dans le volet lié au 
recours à la Cour suprême pour 
certaines affaires, indique un 
communiqué de la Présidence 
de la République.
Concernant le projet de loi 
relatif au Code de procédures 
civile et administrative, 
“Monsieur le président de la 
République a enjoint d’enrichir 
ledit projet de loi, en ouvrant un 
large débat avec les spécialistes 
de la profession, notamment 
Messieurs les magistrats qui 
possèdent une grande expertise 
et expérience professionnelles, 
en vue d’introduire les 
amendements nécessaires au 
Code de procédures civile et 
administrative, en particulier 
dans le volet lié au recours à la 
Cour suprême pour certaines 

affaires”, lit-on dans le 
communiqué.
Dans ce cadre, il a souligné que 
“la Cour suprême est la plus 
haute instance judiciaire dans 
le pays, dont les jugements 
sont définitifs et sans appel, 
au service de la justice et 
du citoyen, pour statuer les 
dossiers non tranchés au cours 
des différentes phases de 
justiciabilité”.
Le Président Tebboune a, 
également, relevé “la nécessité 
d’identifier le type et la nature 
des pourvois en cassation à 
déposer au niveau de la Cour 
suprême, en vue d’alléger 
la pression sur les citoyens 
et faciliter les procédures 
de recours à cette instance”, 
et de “charger les tribunaux 
commerciaux du règlement 
des conflits financiers et 
commerciaux, au lieu de la 
Cour suprême”.

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune 

a enjoint aux walis, lors de la 
réunion du Conseil des ministres 
qu’il a présidée dimanche, 
d’actualiser tous les six mois 
les listes des moyens, matériels 
et humains, d’intervention en 
cas de catastrophes, indique un 
communiqué de la Présidence 
de la République.
Dans ses orientations concernant 
le projet de loi portant règles de 
prévention, d’intervention et 
de limitation des risques liés 

aux catastrophes dans le cadre 
du développement durable, le 
président de la République a 
mis l’accent sur “l’importance 
extrême des opérations 
proactives et de la veille 
permanente, en conformité 
avec l’élaboration de plans bien 
définis pour faire face à toutes 

les situations de catastrophes, 
quelle qu’en soit la nature”.
Dans ce contexte, le Président 
Tebboune a ordonné 
d’”actualiser les listes des 
moyens, matériels et humains, 
d’intervention en cas de 
catastrophes et faire obligation à 
Messieurs les walis de procéder 
à cette opération tous les six 
mois, afin d’éviter toute entrave 
aux opérations d’intervention 
et d’ouverture des voies 
et des routes et, partant, le 
sauvetage des vies”, conclut le 
communiqué.

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune 

a ordonné, lors de la réunion 
du Conseil des ministres 
qu’il a présidée dimanche, 
l’élaboration d’une proposition 
de promotion des daïras d’El 
Abiodh Sidi Cheikh (wilaya 
d’El-Bayadh), et de Aïn 

Oussara et Messaad (wilaya de 
Djelfa) en wilayas déléguées, 
indique un communiqué de la 
présidence de la République.

Le président de la République 
a instruit au Gouvernement 
“à l’effet d’élaborer une 
proposition de promotion 
des daïras d’El Abiodh Sidi 
Cheikh (wilaya d’El-Bayadh), 
et de Aïn Oussara et Messaad 
(wilaya de Djelfa) en wilayas 
déléguées”, selon la même 
source.
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Le Premier ministre préside une cérémonie célébrant 
l’élection de l’Algérie au Conseil de sécurité

tipasa / bac :
Belaabed s’enquiert du déroulement des épreuves 

au 2ème jour de l’examen

baccalauréat 2023 :
Les mesures de lutte contre la fraude ont quasiment 

mis fin au phénomène

Le Premier ministre, M. 
Aïmene Benabderrahmane 
a présidé, lundi à Alger, 

une cérémonie de célébration de 
l’élection de l’Algérie en tant 
que membre non permanent au 
Conseil de sécurité des Nations 
Unies (ONU), et ce sous le haut 
patronage du président de la 

République, M. Abdelmadjid 
Tebboune.
La cérémonie se déroule 

au Centre international des 
conférences “Abdelatif-Rahal” 
(CIC, Alger), en présence de 
hauts responsables de l’Etat et de 
conseillers auprès du président 
de la République, en sus du 
ministre des Affaires étrangères 
et de la Communauté nationale 
à l’étranger, Ahmed Attaf, des 

membres du gouvernement, 
et des représentants du corps 
diplomatique accrédité en 
Algérie.
L’Algérie a été élue mardi dernier 
à New York par l’Assemblée 
générale de l’ONU, membre 
non permanent au Conseil de 
sécurité pour la période 2024-

2025. Elle entamera son mandat 
le 1er janvier 2024 et exercera ses 
fonctions jusqu’au 31 décembre 
2025.
C’est la quatrième fois que 
l’Algérie obtient un siège non 
permanent au Conseil de sécurité, 
après les mandats 1968-1969, 
1988-1989 et 2004-2005.

Le ministre de l’Education 
nationale, Abdelhakim 
Belaabed, s’est enquis 

lundi à Tipasa du déroulement 
des épreuves du Baccalauréat 
au deuxième jour de l’examen 
auquel participent plus de 
790.000 candidats jusqu’au 15 
juin.
Le ministre qui a donné, en 
compagnie, du wali de Tipasa, 
Abou Bakr Seddik Boucetta, 
le coup d’envoi de l’épreuve 
des mathématiques depuis le 
centre d’examen “Ahmed Ould 
Torki” à Bousmaïl, a souligné 

que “les épreuves de cet examen 
crucial se déroulent dans de 
bonnes conditions”, et ce dans 
une première évaluation du 
déroulement des épreuves à 
travers toutes les wilayas.
Il a ajouté que tous les concernés 
par la gestion de cette session, 
encadreurs pédagogiques, 
administrateurs et personnel  
logistique (psychologues, 
éléments de la protection civile 
et services de sécurité), “sont 
mobilisés pour le succès de ce 
rendez-vous”, a-t-il indiqué, 
affirmant que c’est un “indicateur 

positif” du déroulement de 
l’examen.
“Les premiers indicateurs des 
premières épreuves du BAC sont 
positifs” et confirment qu’elles 
se passent dans de bonnes 
conditions, a-t-il dit affirmant 
qu’il “suit quotidiennement 
le déroulement du Bac 2023 
par visioconférence à travers 
l’ensemble du territoire 
national”.
A Tipasa, 13.513 candidats 
répartis sur 41 centres d’examen 
passent ces épreuves dans de 
“bonnes conditions”, selon 

les responsables du secteur de 
l’Education.
790.515 candidats, dont 269.539 
candidats libres répartis à 
travers 2.674 centres d’examen 
passent ces épreuves qui se 
déroulent du 11 au 15 juin 

au niveau national, dans six 
filières (Science de la nature 
et de la vie, Mathématiques, 
Maths-techniques, Gestion et 
économie, Langues étrangères et 
Philosophie.
Le ministre de l’Education 
nationale, Abdelhakim Belaabed 
avait donné, dimanche matin 
depuis le centre d’examen 
Chahid Merkhoufi Hocine dans 
la wilaya d’Ouargla le coup 
d’envoi officiel des épreuves du 
Baccalauréat, affirmant que les 
résultats de cet examen seront 
connus le 20 juillet prochain.

Le ministre de l’Education 
nationale, Abdelhakim 
Belaabed, a affirmé, lundi 

depuis Tipasa, que les mesures 
prises pour lutter contre la fraude 
avaient quasiment mis fin au 
phénomène l’année dernière.
Dans une allocution prononcée 
devant les autorités locales, 
en marge d’une visite à Tipasa 
pour s’enquérir du déroulement 
des épreuves du 2e jour du 
Baccalauréat 2023, M. Belaabed 
a fait savoir que la session 
actuelle de l’examen était 
marquée par l’installation de 
cellules de veille et de lutte 
contre la fraude au niveau de 
chaque wilaya, supervisées 
par les procureur généraux de 
chaque Cour de justice, avec la 
participation des commissions 
sécuritaires des wilayas et des 
directions de l’Education.
Selon le ministre, la cellule de 
veille qui s’inscrit dans le cadre 
des mesures de lutte contre la 
fraude permettra de “conférer 
davantage de crédibilité à ces 
épreuves décisives auxquelles 
les hautes autorités du pays 
accordent un intérêt particulier et 
que le président de la République 
suit personnellement.
Concernant les préparatifs de 

la prochaine année scolaire, M. 
Belaabed a fait état de plusieurs 
nouveautés, notamment la 
poursuite des dispositions visant 
à consolider l’enseignement 
de l’anglais dans le cycle 
primaire dès la 4e année, et ce, 
par la mobilisation de 12.000 
enseignants à travers 20.000 
écoles primaires.
Il a également été décidé, à 
partir de l’année prochaine, 
de lancer la formation des 
enseignants d’anglais du cycle 
primaire au niveau des Ecoles 
normales supérieures (ENS), en 
coordination avec le ministère de 
l’Enseignement supérieur et de la 
Recherche scientifique.
Concernant l’allègement du 
cartable, le ministre a insisté sur 
la généralisation des tablettes 
numériques dans toutes les écoles, 
précisant que l’année scolaire 
2023-2024 verra la dotation de 
1.200 écoles en équipements 
pédagogiques modernes, outre 
la préparation de l’organisation 
du premier baccalauréat dans la 
filière des arts.
Il a appelé dans ce sens les walis 
de la République à prendre, lors 
de la prochaine année scolaire, 
toutes les mesures à même de 
garantir les moyens logistiques 

nécessaires, notamment la 
distribution du manuel scolaire et 
la mise à disposition de casiers au 
niveau de chaque établissement.
A cet égard, le wali de Tipasa, 
Aboubakr Seddik Boucetta, a 
fait état de la mobilisation de 
30 millions de dinars pour doter 
toutes les structures scolaire de 
casiers.
Le ministre qui a donné, en 
compagnie du wali de Tipasa, 
le coup d’envoi de l’épreuve 
des mathématiques depuis le 
centre d’examen “Ahmed Ould 
Torki” à Bousmaïl, a souligné 

que “les épreuves de cet examen 
décisif se déroulent dans de 
bonnes conditions”, affirmant 
qu’il “suit quotidiennement leur 
déroulement par visioconférence 
à travers l’ensemble du territoire 
national”.
A Tipasa, 13.513 candidats 
répartis sur 41 centres d’examen 
passent ces épreuves dans de 
“bonnes conditions”, selon 
les responsables du secteur de 
l’Education.
790.515 candidats, dont 269.539 
candidats libres répartis à travers 
2.674 centres d’examen passent 

ces épreuves qui se déroulent du 
11 au 15 juin au niveau national, 
dans six filières (Sciences de la 
nature et de la vie, Mathématiques, 
Maths-techniques, Gestion et 
économie, Langues étrangères et 
Philosophie).
En donnant le coup d’envoi 
officiel des épreuves du 
Baccalauréat, dimanche depuis 
la wilaya d’Ouargla, le ministre 
de l’Education nationale avait 
précisé que les résultats de cet 
examen seront connus le 20 
juillet prochain.
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Les principales décisions du Conseil des ministres

Le président de la 
République, chef 
suprême des Forces 

armées, ministre de la Défense 
nationale, M. Abdelmadjid 
Tebboune a présidé, 
dimanche, une réunion 
du Conseil des ministres, 
consacrée à l’examen de deux 
projets de loi portant règles 
de prévention, d’intervention 
et de limitation des risques 
liés aux catastrophes et 
Code de procédure civile 
et administrative, outre des 
exposés notamment sur des 
axes d’un projet de loi-cadre 
sur la lutte contre le faux et 
l’usage de faux, indique un 
communiqué de la Présidence 
de la République dont voici la 
traduction APS:
“Le président de la République, 
Chef suprême des Forces 
armées, ministre de la Défense 
nationale, M. Abdelmadjid 
Tebboune a présidé, ce jour, 
une réunion du Conseil des 
ministres consacrée à deux 
projets de loi portant règles 
de prévention, d’intervention 
et de limitation des risques 
liés aux catastrophes et 
Code de procédure civile 
et administrative, et à la 
présentation d’exposés 
notamment sur des axes 
d’un projet de loi-cadre sur 
la lutte contre le faux et 
l’usage de faux, le programme 
complémentaire dédié à la 
wilaya de Djelfa et un exposé 
interministériel sur l’état 
d’avancement des projets 
de réalisation des lignes 
ferroviaires Gara Djebilet-
Oran et Tébessa-Annaba, ainsi 
que le complexe sidérurgique 
de Béchar.
A l’entame de la réunion 
ouverte par Monsieur le 
président de la République, il 
a été procédé à la présentation 
de l’ordre du jour et de 
l’exposé du Premier ministre 
sur le bilan d’activité 
gouvernementale ces deux 
dernières semaines ainsi que 
le débat des projets de loi et 
des exposés.
Le président de la République 
a donné les instructions et 
orientations suivantes:
Concernant le projet de loi 
portant règles de prévention, 
d’intervention et de 
limitation des risques liés aux 
catastrophes dans le cadre du 
développement durable:
- Monsieur le président a 
souligné l’importance extrême 
des opérations proactives et 
de la veille permanente, en 
conformité avec l’élaboration 

de plans bien définis pour faire 
face à toutes les situations de 
catastrophes, quelle qu’en soit 
la nature.
- Actualiser les listes des 
moyens, matériels et humains, 
d’intervention en cas de 
catastrophes et faire obligation 
à Messieurs les walis de 
procéder à cette opération 
tous les six mois, afin d’éviter 
toute entrave aux opérations 
d’intervention et d’ouverture 
des voies et des routes et, 
partant, le sauvetage de vies.
Concernant le projet de loi 
relatif au Code de procédures 
civile et administrative:
- Monsieur le président 
de la République a enjoint 
d’enrichir ledit projet de loi, en 
ouvrant un large débat avec les 
spécialistes de la profession, 
notamment Messieurs les 
magistrats qui possèdent 
une grande expertise et 
expérience professionnelles, 
en vue d’introduire les 
amendements nécessaires au 
Code de procédures civile et 
administrative, en particulier 
dans son volet lié au recours 
à la Cour suprême pour 
certaines affaires.
- La Cour suprême est la plus 
haute instance judiciaire dans 
le pays, dont les jugements 
sont définitifs et sans appel, 
au service de la justice et 
du citoyen, pour statuer les 
dossiers non tranchés au cours 
des différentes phases de 
justiciabilité.
- Nécessité d’identifier le 
type et la nature des pourvois 
en cassation à déposer au 
niveau de la Cour suprême, 

en vue d’alléger la pression 
sur les citoyens et faciliter les 
procédures de recours à cette 
instance.
- Charger les tribunaux 
commerciaux du règlement 
des conflits financiers et 
commerciaux, au lieu de la 
Cour suprême.
Concernant le projet de loi-
cadre sur la lutte contre le faux 
et l’usage de faux:
- Monsieur le président a 
affirmé que la lutte contre 
le faux et l’usage de faux 
s’inscrit dans le cadre de son 
engagement de moraliser la 
vie publique, et ce à travers 
le renforcement de l’arsenal 
juridique visant à lutter contre 
ce phénomène déplorable 
qui affecte négativement 
le bon déroulement de 
l’Administration algérienne 
et constitue une menace sur la 
sécurité de l’Etat.
- Le président de la 
République a affirmé que la 
lutte contre le faux et l’usage 
de faux visait à garantir une 
plus grande protection aux 
intérêts de l’Etat et du citoyen, 
et à contrecarrer tous les 
comportements ayant coûté 
au Trésor public des sommes 
faramineuses, ces dernières 
années.
- Monsieur le Président a mis 
en avant, dans ses orientations, 
l’importance de la rigueur 
dans le châtiment des auteurs 
ou personnes impliquées 
dans des crimes de faux et 
usage de faux, parallèlement 
à la réhabilitation de la 
concurrence légitime et loyale.
- Le Président de la République 

a ordonné d’inclure tous les 
crimes de faux passibles de 
peines, dans ledit projet de loi.
- Il a indiqué, par ailleurs, que 
les facilitations accordées dans 
le cadre de la numérisation 
et de la modernisation des 
documents ne devraient pas 
intervenir au détriment de la 
sécurité de l’Etat, la priorité 
étant donnée à la protection 
des informations et des 
données personnelles contre 
toute forme de falsification.
Concernant le programme 
complémentaire dédié à la 
wilaya de Djelfa:
- Le Président de la République 
a relevé l’importance de la 
vocation agricole et pastorale 
de cette wilaya historique.
- Il a ordonné au Gouvernement 
de porter de 4.000 à 15.000 
unités, le quota des logements 
ruraux dans la wilaya.
- Il a, également, instruit 
à l’effet d’élaborer une 
proposition de promotion 
des daïras de El Abiodh Sidi 
Cheikh (wilaya d’El-Bayadh), 
et de Aïn Oussara et Messaad 
(wilaya de Djelfa) en wilayas 
déléguées.
Concernant l’exposé relatif 
aux préparatifs d’accueil des 
membres de la communauté 
algérienne établie à l’étranger 
durant la saison estivale de 
l’année 2023:
- Mobiliser le dispositif 
humain au niveau des ports 
et des aéroports et réunir les 
conditions idoines en vue 
d’assurer l’accueil, dans 
de bonnes conditions, des 
membres de la communauté 
algérienne dans leur pays.

- Monsieur le Président a 
instruit le Gouvernement 
d’offrir davantage de 
facilitations en prévision de 
l’arrivée des membres de 
la communauté algérienne, 
notamment en termes de prix 
des billets.
- Organiser un voyage spécial 
par la Mosquée de Paris, en 
coordination avec le ministère 
de la Jeunesse et des Sports au 
profit de 900 enfants et jeunes, 
pour visiter diverses régions 
touristiques de leur pays, 
l’Algérie, et renforcer le lien 
avec leur mère-patrie.
Concernant l’exposé 
ministériel conjoint relatif 
à l’état d’avancement des 
projets de réalisation des 
lignes ferroviaires Gara 
Djebilet-Oran et Tébessa-
Annaba, ainsi que le complexe 
sidérurgique de Béchar:
- Eu égard à l’importance 
stratégique du projet de 
Gara Djebilet, Monsieur le 
Président a mis l’accent sur 
l’importance de faire preuve 
de rigueur dans le cadre 
d’une vision prospective, 
dans la concrétisation de ce 
type de projet conformément 
aux normes scientifiques et 
technologiques, au mieux 
des intérêts du pays et du 
citoyen, afin de contribuer à 
l’amélioration de son niveau 
de vie.
Au terme de la réunion, 
le Conseil des ministres 
a approuvé des décrets 
portant nominations et fin de 
fonctions dans des postes et 
des fonctions supérieures de 
l’Etat”.
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réalisation des lignes ferroviaires :
Importance de faire preuve de rigueur dans la réalisation 

des projets

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune 

a ordonné, lors de la réunion 
du Conseil des ministres qu’il 
a présidée dimanche, de faire 
preuve de rigueur dans le cadre 
d’une vision prospective, dans 
la concrétisation des projets de 
réalisation des lignes ferroviaires 
Gara Djebilet-Oran et Tébessa-
Annaba, ainsi que le complexe 
sidérurgique de Béchar, au mieux 
des intérêts du pays et du citoyen, 
indique un communiqué de la 
Présidence de la République.
“Concernant l’exposé ministériel 
conjoint relatif à l’état 

d’avancement des projets de 
réalisation des lignes ferroviaires 
Gara Djebilet-Oran et Tébessa-
Annaba, ainsi que le complexe 
sidérurgique de Béchar et eu 
égard à l’importance stratégique 
du projet de Gara Djebilet, 
Monsieur le Président a mis 
l’accent sur l’importance de faire 
preuve de rigueur dans le cadre 
d’une vision prospective, dans 
la concrétisation de ce type de 
projet conformément aux normes 
scientifiques et technologiques, 
au mieux des intérêts du pays et 
du citoyen, afin de contribuer à 
l’amélioration de son niveau de 
vie”, précise le communiqué.

Signature d’un contrat de réalisation du nouveau 
complexe de production du polypropylène à Arzew

La société “STEP 
Polymers”, filiale de 
SONATRACH, a signé, 

dimanche à Alger, un contrat 
avec le consortium cino-
britannique “Petrofac-HQC”, 
pour la réalisation d’un nouveau 
complexe pétrochimique pour 
la production du polypropylène 
à Arzew (Oran), ainsi qu’une 
convention de financement avec 
la Banque nationale d’Algérie 
(BNA) pour le même projet.
Le contrat a été signé par 
le président du Conseil 
d’administration de la “STEP 
Polymers”, M. Boutouba 
Baatouche, du côté algérien et 
le directeur des opérations de 
“Petrofac”, Roberto Bertocco, 
du côté cino-britannqiue, en 
présence du ministre de l’Energie 
et des Mines, Mohamed Arkab, du 
PDG de SONATRACH, Toufik 
Hakkar, du président exécutif de 
“Petrofac”, Tarek Kouache, du 
représentant de la HQC et d’une 
représentante de l’ambassade du 
Royaume-Uni à Alger.
Le contrat EPC (Engineering, 
Procurement, Construction) 
concerne la réalisation d’un 
complexe pétrochimique d’une 
superficie de 88 ha, dans la Zone 
industrielle d’Arzew, destinée à 
la production de 550.000 tonnes/
an de polypropylène.
Selon les explications fournies 
lors de la cérémonie de signature 
du contrat, tenue au siège de la 
Direction générale, la durée de 
réalisation a été fixée à 42 mois.
La production du polypropylène 
au niveau du nouveau complexe 
devra couvrir les besoins 
du marché national estimés 
à 120.000 tonnes/an dans 
divers secteurs, à l’instar des 
productions pharmaceutiques, de 
l’agriculture, des transports, du 
textile, des infrastructures, mais 
également dans la construction, 

l’industrie automobile et navale, 
tandis que l’excédent sera destiné 
à l’exportation vers les marchés 
européen, asiatique et notamment 
africain.
Le projet permettra la création 
d’environ 6.000 postes d’emploi 
directs durant la phase de 
réalisation, 450 postes durant 
la phase d’exploitation et 2.000 
emplois indirects.
En outre, le projet adoptera les 
règles et les normes appliquées 
aux plans national et international 
en matière de protection de 
l’environnement, avec la mise 
en œuvre d’un large programme 
de plantation d’arbres et de 
végétation au niveau de la wilaya 
d’Oran.
A noter que ce contrat a été 
attribué le 14 mai dernier suite 
à une consultation internationale 
restreinte, conformément à 
la procédure de passation de 
marchés en vigueur au sein de la 
filiale “STEP Polymers”, sachant 
que dix-huit (18) entreprises se 
sont présentées pour la réalisation 
de ce projet.
S’agissant de la convention de 
financement, cette dernière a 

été signée par le Directeur des 
opérations au sein de “STEP 
Polymers”, Abbas Laghrour 
et la Directrice du service des 
soumissions à la Banque nationale 
d’Algérie (BNA), Souad Djaoued 
avec une coalition, conduite par 
la BNA, composée de plusieurs 
banques publiques pour financer 
le projet.
Cette convention permettra 
d’assurer 70% du financement 
de ce projet, pendant que 
l’autofinancement du groupe 
SONATRACH assurera les 30% 
restants.
Intervenant à l’occasion, M. 
Arkab a mis l’accent sur 
“l’importance majeure” que revêt 
ce projet par rapport à l’économie 
algérienne, car “s’inscrivant dans 
le cadre de la politique générale 
adoptée par les hautes autorités du 
pays, relative à la valorisation des 
ressources naturelles, notamment 
les hydrocarbures et les mines”.
L’Etat, poursuit le ministre, 
cible à travers la stratégie 
du développement des 
produits pétrochimiques, “la 
transformation de plus de 50% 
de la production initiale contre 

32% enregistrés actuellement, 
la création de 10.000 emplois 
directs, l’exportation de plus de 
5 milliards de dollars contre 3 
milliards actuellement, en plus 
de quintupler l’actuelle valeur 
ajoutée, dans les opérations de 
transformation et de production”.

Retrait de TOTAL pour 
des raisons financières 

M. Hakkar a précisé que le projet 
“est le plus important complexe 
pétrochimique à réaliser par 
SONATRACH” après celui 
réalisé il y a 45 ans dans la 
wilaya de Skikda, soulignant que 
les travaux de réalisation seront 
lancés en juillet.
“Nous fondons de grands espoirs 
sur nos partenaires pour la 
réalisation du projet dans les 
délais fixés, étant donné qu’il 
s’agit d’un projet stratégique 
qui contribuera à dynamiser le 
secteur industriel dans le pays”, 
a-t-il dit.
Depuis 2017, poursuit M. 
Hakkar, le groupe SONATRACH 
a défini les contours de ce projet 
à travers des études de faisabilité, 
le marché et l’ingénierie, avant 
la création en 2018 de la société 
“STEP Polymers” chargée de 
la réalisation du complexe et 
la recherche de financements 
nécessaires.    
En réponse aux questions des 
journalistes sur le coût du projet, 
M. Hakkar a affirmé que le 
montant du marché fixé à 1,5 
milliards de dollars “est non 
révisable”, en ce sens qu’il a 
été tenu compte de la situation 
des marchés post-covid-19, d’où 
l’exclusion d’une éventuelle 
augmentation ultérieure.
Au sujet du partenariat avec 
“Total Energies” pour la 
réalisation du projet, M. Hakkar a 
rappelé la signature en 2016 d’un 
accord-cadre avec cette société 
en vertu duquel a été créée une 

joint-venture en 2018.
“Nous avons travaillé ensemble 
afin de peaufiner le projet, par 
les études de marché et les 
études de faisabilité, ainsi que les 
premières études d’engineering. 
Au terme des études et après 
l’annonce de l’offre financière 
fixée à 1,5 milliard de dollars, les 
parties prenantes se sont réunies 
pour prendre la décision finale 
d’investissement, vu que chaque 
société a ses propres plans et sa 
propre stratégie”, a précisé le 
ministre.
“Total Energies” a estimé que 
le projet “ne correspondait pas 
à ses aspirations financières, 
et elle s’est retirée, de ce fait, 
en toute indépendance, tandis 
que SONATRACH a décidé de 
poursuivre le projet en toute 
indépendance également”, a 
ajouté le ministre.
m; Hakkar a remercié, à cette 
occasion, la société “Total 
Energies”, “qui a travaillé avec 
+SONATRACH+ sur le projet de 
2017 à 2022, relevant que cette 
société “restera disponible pour 
accompagner SONATRACH 
dans la réalisation de ce projet, 
comme elle est disponible à 
coopérer en tout temps”.
Pour sa part, M. Kouache a 
affirmé que la signature de cet 
accord “important” pour réaliser 
ce projet “stratégique” renforcera 
la position de l’Algérie “en tant 
que grand pays énergétique”, 
mettant en avant l’intérêt continu 
exprimé par la société “Petrofac” 
pour investir en Algérie.
Le Directeur général de la Banque 
nationale algérienne, Mohamed 
Lamine Lebbou , a souligné que 
le financement du projet est le 
fruit de la conjugaison des efforts 
de plusieurs banques nationales, 
affirmant leur disponibilité à 
financer d’autres projets.
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annaba / aPc

Achat du mouton de l'Aid El Adha
Le P/APC appelle les communaux à cesser leur débrayage

annaba / Processus de reLoGement

Près de 72 familles accèdent à un logement social décent 
à Boukhadra

annaba / examen du bac
112 détenus passent les épreuves du BAC dans deux centres d'examens

Depuis une semaine, le 
mal social est palpable et 
l'inquiétude réelle dans le 

milieu des communaux où une grève 
illimitée a été entamée par un bon 
nombre de travailleurs au besoin social 
en raison d'une enveloppe conséquente 
dégagée par l'exécutif comme prêt pour 
l'achat du mouton de l'Aid El Adha. 
Cette opération a été  lancée par le P/
APC Youcef Chouchene dans le cadre 
social pour faire le choix du maquignon 
parmi d'autres éleveurs" On a voulu 

faire un choix d'achat qui doit se faire 
d'une manière légale conformément à la 
réglementation des marchés " a indiqué 
le P/APC, dimanche dernier, que nous 
avons rencontré avant même son point 
de presse tenu dans l'après-midi à son 
siège de l'APC. Celui-ci a estimé qu'il y 
a eu une mauvaise interprétation et que 
la notion d'achat doit être faite entre 
au moins trois marchands de bestiaux 
ce qui est légale. Les grévistes doivent 
être animés d'une bonne volonté pour 
reprendre leur travail sans inquiétude, a 
souligné ainsi Youcef Chouchene. 

Les responsables de l’OPGI  
en collaboration avec 
les responsables de la 

commune d’El Bouni ont achevé 
le processus de relogement 
de 72 familles dans la localité   
de Boukhadra. Elles ont été 
relogées dans  des appartements 
locatifs publics décents dans le 
même quartier, dans le cadre 
du programme national de lutte 
contre les bidonvilles, lesquels  
ont fait l’objet d’une démolition.
Selon la même source, la décision 
d'accélérer la réinstallation des 
résidents qui occupaient des 
habitations en tôle galvanisée 
au niveau de plusieurs quartiers 
d'El-Bouni, dans le cadre du 
recensement qui les a inclus 
en 2007, est venue en réponse 
aux demandes répétées des 
demandeurs qui insistaient 
sur leur relogement, après 
que le processus ait connu un 
grand retard. Ce processus de 
relogement  résulte de  la mise 
en œuvre des instructions du 
gouvernement instruisant les 
responsables locaux à distribuer 
les logements prêts.

De son côté, la collectivité 
locale a conditionné le processus 
de transfert et de remise des 
clés aux bénéficiaires des 
logements sociaux, ainsi qu'aux 
« AADL », à la réception de 
tous les équipements, réseaux, 
et préparation extérieure, en 
application des consignes 
du ministère de l'Habitat 
et de l'Intérieur, relatif à la 
distribution des logements 

préfabriqués à 100% seulement, 
qui remplissaient toutes les 
conditions de préparation, y 
compris les raccordements en 
électricité, gaz et eau, pour être 
habitables sans lacunes.
Dans un autre contexte, les  
responsables   du Bureau 
de Promotion et de Gestion 
Immobilière d'Annaba attendent 
la réception de 1.500 logements 
à caractère locatif public au cours 

des prochains mois, au niveau du 
pôle urbain Ain Djebara et Sidi 
Amar, au niveau des sites 900 et 
600 logements, qui sont au stade 
de suivi des travaux extérieurs de 
préparation et de raccordement 
aux différents réseaux, en plus 
de lancer des projets pour les 
établissements d'enseignement en 
différentes phases. En fonction 
des prestations du Bureau 
de Promotion et de Gestion 

Immobilière, la direction du 
Contrôle et les chefs de projet 
travaillent sur un suivi périodique 
pour accélérer la réalisation 
des travaux, à travers des 
sorties quotidiennes et un souci 
d'accompagner les ateliers auprès 
des ouvriers, en coordination avec 
les bureaux d'études en charge 
du suivi et des engagements  
des entreprises en charge de la 
réalisation. Un processus de suivi 
des travaux de configuration 
extérieure et de raccordement aux 
différents réseaux primaires et 
secondaires, avec la suppression 
des obstacles selon le programme 
préétabli est actuellement en 
cours. Il est prévu, selon nos 
sources, que les logements en 
cours d'achèvement soient livrés 
au cours du second semestre de 
cette année, à condition qu'ils 
soient distribués aux bénéficiaires 
issus de différentes  communes 
et ce avant la fin de l'année, 
pour achever le processus de 
relogement et la mise en œuvre du 
programme de relocalisation d’un 
quota de 7.000 unités allouées 
aux différentes municipalités.

Au deuxième jour des épreuves 
de l'examen du baccalauréat, les 
épreuves se déroulent dans de 

bonnes conditions à travers les 54 centres 
d'examens de la wilaya d’Annaba, a-t-
on indiqué auprès des responsables des 
services de l'académie chargés de veiller 
sur le bon déroulement de cet examen de fin 
d'année scolaire. Selon notre interlocuteur 
avec lequel nous avons pris langue sur 
un nombre global de 14.356 candidats 
inscrits entre candidats scolarises et libres 

à cet examen, on notera la participation de 
112 détenus issus des deux établissements 
pénitentiaires et de la réinsertion qui 
passent le BAC dans différentes filières au 
niveau des établissements pénitentiaires. 
Les candidats approchés à la sortie des 
épreuves des deux premières journées 
estiment que jusque-là tout se passe sans 
difficultés et se montrent moins stressants. 
Il est à noter, par ailleurs que le dispositif 
de sécurité a été mis en place à la veille 
même de l'entame de cet examen où rien 
n'a été laissé au hasard. 

  Tayeb Zgaoula

S.F

Tayeb Zgaoula



Dans le cadre de la lutte quotidienne 
contre la criminalité, les éléments 
des 6ème et 10ème sûretés 

urbaines ont réussi, la fin de la semaine 
précédente, un véritable coup de filet 
en procédant à l’arrestation de dix 
(10) individus , possédant  en majorité 

des antécédents judiciaires, suspectés 
et impliqués dans différentes affaires 
criminelles, et possession de la drogue 
et de psychotropes. Les mis en cause ont 
été présentés par devant le procureur de la 
république, prés le tribunal compétent, et 
placés en détention provisoire en attendant 
l’instruction judiciaire de cette affaire.

À quelques jours seulement de l’Aïd 
El Adha, les prix des moutons 
connaissent une  flambée. Il 

suffit d’effectuer une virée dans un 
marché de bétails ou points de ventes  
pour constater de près cette situation. La 
fourchette des prix du mouton, varie entre 
50.000 et 90.000 DA. En effet, selon les 
professionnels de cette filière, les prix ont 
enregistré une hausse variant entre 10.000 
et 20.000 DA la tête ! C’est énorme pour 
les ménages, dont le budget est déjà mis 
à rude épreuve. C’est un véritable casse-
tête pour les faibles et moyens revenus 
alors que  l’Aïd El Adha s’annonce d’ores 
et déjà chaud.  Les ménages devraient 
réfléchir à deux fois avant de faire ce 
«sacrifice».
En effet  à moins de dix jours de cette fête 
religieuse, la fièvre de l’achat du mouton 
s’est installée à Annaba. Les citoyens 
annabis ont exprimé leur mécontentement 

face aux spéculations…le prix du mouton 
ne fait qu’augmenter d’année en année; la 
raisons de cette flambée des prix revient 
aux vendeurs et intermédiaires qui ont 
profité de la flambée des prix des produits 
de large consommation pour fixer un prix 
qui dépasse les cinquante milles dinars, 
ce qui est loin de faciliter l’achat pour les 
couches sociales défavorisées, un scénario 
qui se répète quasiment chaque année , le 
citoyen algérien devrait une nouvelle fois 
, serrer la ceinture pour pouvoir acquérir 
un mouton . 
D’ailleurs, beaucoup de familles ont 
déjà tranché : « Cette année on ne va pas  
acheter un mouton» ! La raison est connue, 
le prix du sacrifice est hors portée. Il faut 
consacrer entre 45.000 DA à  80.000 DA 
pour l’achat uniquement du mouton, sans 
compter les autres frais (habillements 
pour enfants et autres), soit l’équivalent 
ou le double, voir le triple du salaire d’un 
fonctionnaire.
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annaba / sÛreté de WiLaYa

Malgré les campagnes 
de sensibilisation, la drogue 

continue de faire des victimes

annaba / saison estiVaLe

Mise en place d’un dispositif 
sécuritaire au niveau de 21 

plages autorisées à la baignade

annaba / criminaLité

Arrestation de dix dangereux 
malfaiteurs

annaba / aÏd aL-adha

 Les citoyens face au spectre 
de la flambée des prix

La drogue sous toutes ses formes 
notamment les psychotropes , 
kiff traité , cocaïne…. continue 

de faire des victimes et ce, malgré toutes 
les campagnes de sensibilisation menées 
par les structures de jeunesse, les médias, 
les écoles et les mosquées. En effet, des 
dizaines d’arrestations sont effectué au 
quotidien à la faveur des opérations coup 
de poing menées par les services de police 
dans le cadre de la lutte contre la criminalité 
et les fléaux sociaux.  C’est dans cette 
perspective que la  sureté a procédé  à 
la définition d’un plan de régulation et à 
la mobilisation des effectifs nécessaires 
pour la lutte contre le trafic de drogue. 
Cependant, si la lutte contre les stupéfiants 
semble être plus ou moins maîtrisée 
avec des prises conséquentes, même si 
des efforts colossaux doivent être menés 
inlassablement, il n’en demeure pas moins 
que la consommation de psychotropes par 
une bonne partie de la jeunesse continue 
de faire ravage dans le milieu juvénile. La 
lutte contre l’addiction à la drogue et la 

toxicomanie demeure une priorité. 
Un phénomène dévastateur de la 
société  qui a pris ces derniers temps des 
proportions inquiétantes, touchant même 
les adolescents et le sexe féminin dans 
les écoles et le milieu universitaires. 
Ainsi .Outre l’exposition des affiches, la 
distribution des dépliants .des médecins 
spécialistes, psychologues  sont mobilisés 
au quotidien pour mettre en garde les 
jeunes et moins jeunes  les dangers de ce 
fléau et ses conséquences sur la sante de 
l’humain, mais aussi ses maux au sein de 
la société. Pour les spécialistes le volet 
de la prévention  reste un des meilleurs 
moyens de lutte 

La saison estivale sera marquée, cet 
été, par un grand rush d’estivants, 
selon les prévisions de la protection 

civile. La couverture de prévention sur les 
plans matériel et humain, a été déployée 
sur les 21 plages autorisées à la baignade 
lors de  la présente saison estivale, qui sera 
lancée officiellement le 17 juin, ainsi que 
six (6) autres plages interdites à la baignade 
pour des raisons sécuritaires dont Ain 
Barbar, Oued El Gueb ainsi  que Akacha 
et bien d’autres plages qui ne seront pas 
surveillées.  Des surveillants saisonniers 
ont été recrutés pour prêter main-forte aux 
agents et officiers de la protection civile 
désignés pour assurer le bien-être et la 
sécurité des estivants.
Ce dispositif est constitué de 51 surveillants 
professionnels ainsi que 250 surveillants 
saisonniers. En ce qui concerne les 

moyens matériels, plusieurs embarcations 
pneumatiques de type « zodiac » seront 
mobilisés, ainsi que des canots d’alerte, 
outre le matériel de réanimation. Ces 
surveillants de baignade, communément 
appelés maitres-nageurs assurent un 
service de plus de 12 heures par jour, 
de l’aube jusqu’au crépuscule. Tous les 
agents concernés par cette opération ont 
suivi des formations sur les techniques 
d’intervention et de secours, les 
premiers soins et l’évacuation vers les 
établissements sanitaires. 
D’autres actions de nettoiement ont 
été initiées, en collaboration avec les 
communes et divers secteurs concernés, 
au niveau des espaces de détente de la 
wilaya, à l’instar des forêts, espaces verts, 
zones urbaines mitoyennes aux plages et 
autres structures légères d’hébergement 
réservées aux estivants.     

Imen.B

Imen.B

Sara.Y

Sara.Y
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Malgré la lutte 
contres les parkings 
improvisés menée 

par les éléments de la sûreté 
aux quatre coins de la wilaya 
d’Annaba  Les ‘parkingueurs’ 
ne semblent pas fléchir et 
continuent à imposer leur 
racket aux automobilistes, 
malgré l’instruction de la tutelle  
d’interdire formellement cette 
pratique.
Plusieurs jeunes ayant déjà 
accaparé des rues et des avenues 
des villes de la wilaya d’Annaba 
depuis des années, refusent 
d’abandonner le racket des 

automobilistes au vu et au su de 
tout le monde. Que de citoyens 
ont été humiliés, agressés pour 
avoir refusé de payer  ces jeunes 
délinquants. «Ces faux gardiens 
n’hésitent pas à recourir à 
la menace, particulièrement 
envers la gent féminine. Leurs 
nombre et manières, intimidant 
leur victime, celle-ci est souvent 
délestée de 100 DA pour les 
droits de stationnement. De nos 
jours, posséder un véhicule n’est 
nullement une sinécure, d’abord 
vu la cherté de la vie, mais aussi 
face à l’impossibilité d’utiliser 
son véhicule en ville et pouvoir 
le garer facilement et en toute 

sécurité. En effet le trafic routier 
est nettement plus intense ces 
derniers jours d’où la difficulté 
de se frayer un espace pour le 
stationnement. De ce fait les 
moindres espaces sont exploités 
par de individus qui imposent 
leur loi. La pauvreté, le chômage 
et les insuffisances criardes 
d’espaces de stationnement 
organisés (parking légal) sont à 
l’origine de la prolifération de 
ces parkings sauvages. De ce 
fait, un jeune sans emploi n’a 
qu’à trouver un endroit où il n’y 
a pas de parking légal ou illégal 
pour s’improviser gardien ou 
parkingeur».

annaba / stationnement
Les parkings improvisés prolifèrent et le racket imposé

Imen.B

L’ allocation touristique, 
n’est pas accordée 
aussi facilement qu’on 

puisse le penser. Un  citoyen  a 

déclaré que chaque année,  il 

effectue le change pour ensuite 

l’envoyer à son fils, le hic c’est 

que cette année les banques ont 

refusé d’accorder le change faute 

de disponibilité de liquidité en 
euros! Ce dernier aurait insisté 
auprès du responsable de cette 
banque évoquant son droit à 
l’allocation touristique. Le 
change de l’euro sur le  marché 
parallèle  ne l’arrange pas. Les 
banques trouvent souvent un 
moyen d’éviter d’octroyer cette 
modeste allocation sous prétexte 
d’un manque de devises fortes au 

niveau des agences. Du coup, le 
citoyen se voit dans l’obligation 
de faire le tour de toutes les 

banques pour espérer peut-
être avoir son allocation  ( 95 
euro ou 100 euros cela  dépend 
du taux de change en cours. 
Malheureusement, certaines 
banques refusent d’octroyer ce 
pécule, qui demeure pourtant 
un droit à chaque citoyen. 
Les Annabi sont obligés à 
recourir au marché parallèle des 
devises et de payer plus cher 

pour effectuer des opérations 
de change. Alors qu’on a 
constaté sur place que des 
employés des agences étaient 
pourvus de 1 à 5 passeport 
ouvrir droit à l’allocation. 
Par ailleurs, plusieurs clients 
se sont fait arnaquer par des 
vendeurs d’euros au centre-
ville. Plusieurs plaintes ont été 
déposées à ce sujet.

annaba / chanGe
Certaines banques refusent d’accorder l’allocation touristique 

S.F

Les garde-côtes d’Annaba 
ont déjoué, en fin de cette 
semaine, une tentative 

d’émigration clandestine d’un 

groupe de 13 haraga dont une 
femme avec ses deux enfants  
issus de plusieurs wilayas. 
Les  candidats à l’émigration 
clandestine qui s’apprêtaient à 

mettre le cap sur l’Europe, via 
l’île de la Sardaigne dans le 
sud de l’Italie, étaient entassés 
à bord d’une embarcation de 
fabrication artisanale et furent 

intercepté à quelque mile de 
la plage El Battah. Au port 
militaire, ils ont subi un contrôle 
médical avant d’être auditionnés 
par la police judiciaire et 

présentés devant le procureur 
près le tribunal d’Annaba pour 
répondre de leurs actes, dont 
la tentative de quitter le pays 
clandestinement.

annaba / emiGration cLandestine
13 haraga dont une maman et ses deux enfants 

interceptés au large des côtes 
Sara.Y

Un incendie s’est 
déclenché, en début 
de cette semaine. 

Le sinistre a été signalé  aux 

environs de 15h52, dans un 
entrepôt au niveau de la cité 
El Fakharine relevant de la 
commune d’Annaba. Les 
flammes se sont propagées  
à un garage de mécanique 

auto. Les éléments de la 
protection civile d’Annaba 
ont réussi à maitriser et à 
éteindre complètement le feu. 
Aucune perte humaine n’a 
été enregistrée, seulement  

des pertes matérielles. Une 
enquête a été découverte par 
les éléments de la protection 
civile pour déterminer 
les causes principales de 
l’incendie. 

annaba / sinistre
Incendie dans un entrepôt à la cité El Fakharine

Nour.D

L e parquet de la 
République près 
le tribunal de 

Berrouaghia (Médéa) a traité, 
dimanche dernier, une affaire 
impliquant une jeune femme 
qui a tenté de se présenter 
à la place de sa sœur aux 
épreuves du Baccalauréat, 

le tribunal ayant ordonné le 
placement sous mandat de 
dépôt de la première accusée 
et sous contrôle judiciaire 
de la seconde, indique 
un communiqué de cette 
juridiction.
“Conformément aux 
dispositions de l’article 

11 du Code de procédure 
pénale, et dans le cadre de 
la lutte contre les crimes 
portant atteinte à l’intégrité 
des examens et concours, le 
parquet de la République près 
le tribunal de Berrouaghia 
a traité, dimanche 11 juin 
2023, une affaire impliquant 

la dénommée (F.M) qui a 
été appréhendée par les 
surveillants de la salle 
d’examen à Berrouaghia 
alors qu’elle tentait de passer 
les épreuves à la place de sa 
sœur candidate”, lit-on dans 
le communiqué.
“A la même date, la mise en 

cause a été déférée suivant 
la procédure de comparution 
immédiate, le juge des délits 
ayant décidé de reporter 
l’affaire au 14 juin 2023, en 
ordonnant le placement de la 
première accusée sous mandat 
de dépôt et de la seconde sous 
contrôle judiciaire”.

tribunaL de berrouGahia
Une jeune femme sous mandat de dépôt pour s’être présentée 

à la place de sa sœur aux épreuves du Bac



Silvio Berlusconi, figure majeure de la droite 
italienne, est mort

Les Etats-Unis prêts à réintégrer l’Unesco et à solder 
leurs arriérés, six ans après leur sortie

Le Cavaliere, parvenu 
à trois reprises à la 
tête du gouvernement 

italien, entrepreneur de médias, 
longtemps propriétaire du club 
de football Milan AC, a vu sa 
carrière marquée par une série 
de scandales publics et privés. 
Il est mort à Milan, le 12 juin, 
selon le monde fr.
Trois fois président du conseil 
(de mai à décembre 1994, de 
2001 à 2006, enfin de 2008 à 
2011), parlementaire de 1994 à 
2013, puis de l’automne 2022 à 
sa mort, chef de file de la droite 
italienne, dont il est parvenu à 
unir les composantes, pendant 
deux décennies, entrepreneur 
des médias, ex-propriétaire du 
club de football du Milan AC, 
Silvio Berlusconi est mort, lundi 
12 juin, à l’âge de 86 ans.
Outre qu’il a détenu, à plusieurs 
reprises, le titre d’homme 
le plus riche d’Italie, il est 
le premier ministre qui aura 
passé le plus de temps au 
pouvoir depuis la naissance 
de la République italienne 
: 3 340 jours exactement. 
Mais, malgré sa longévité, 
son indéniable sens tactique, 
ses talents de communicant, 
son action au gouvernement 
reste marquée par une série de 
scandales privés et financiers 
et par une relative impuissance 
– fruit de son tempérament 
désinvolte et jouisseur, de 
ses conflits d’intérêts et des 

accords passés avec des forces 
politiques aux idéologies parfois 
contraires, tandis que son amitié 
démonstrative avec Vladimir 
Poutine, jamais démentie malgré 
l’invasion russe de l’Ukraine, en 
février 2022, jetait une ombre 
sur son image de conservateur 
atlantiste et modéré. Il sera 
intéressant de savoir ce que 
l’histoire en retiendra, lorsque la 
mousse de l’actualité italienne 
qu’il a saturée dans toutes ses 
rubriques (finances, entreprises, 
scandales, sport et politique) 
sera retombée.
Né le 29 septembre 1936, 
Silvio Berlusconi est l’aîné 
d’une famille de la moyenne 
bourgeoisie lombarde. Son père, 
Luigi, est employé de la banque 
Rasini, dont il deviendra un 
des dirigeants ; sa mère, Rosa 
Bossi, est femme au foyer. De 
leur union naîtront deux autres 
enfants : Maria Antonietta et 
Paolo. A 12 ans, Silvio entre 
au collège Sant’Ambrogio de 
Milan, tenu par des salésiens.
Selon la légende et le récit de 
ses amis d’enfance, il y déploie 
de solides capacités en grec et 
en latin et montre déjà de belles 
dispositions pour les affaires. 
Voulant aider ses camarades 
de classe, il se propose de faire 
leurs devoirs à leur place en 
échange de quelques lires. Mais 
il se fait fort de restituer leurs 
dons si la note qu’ils obtiennent 
n’est pas à la hauteur de leurs 

espérances. Silvio Berlusconi 
se targuait également d’avoir 
entrepris deux années d’études 
à la Sorbonne, après sa maturita 
(baccalauréat), une expérience 
dont il gardera des rudiments 
de français et une grande 
connaissance du répertoire de 
Charles Trenet et de Charles 
Aznavour.
Investissements immobiliers
Diplômé en droit à l’université 
de Milan en 1961, avec un 
mémoire sur les contrats 
publicitaires, il se laisse 
parallèlement aller à sa passion 
pour la chanson en intégrant un 
groupe, Les Quatre Docteurs, 
dont fait également partie Fedele 
Confalonieri. Celui-ci, toute sa 
vie durant, se mettra au service 
des stratégies entrepreneuriales 
de Silvio Berlusconi, en 
assurant la gérance lorsque ce 
dernier est au pouvoir. Les deux 
hommes animent également 
des croisières en Méditerranée. 
Toutes les péripéties de cette 
biographie seront amplement 
mises en scène et illustrées par 
des photos d’époque, lorsqu’il 
publiera Una storia italiana (« 
une histoire italienne », non 
traduit), récit magnifié de son 
existence, dont il inondera les 
boîtes aux lettres des Italiens 
lors de la campagne électorale 
de 2001. Mais nous n’en 
sommes pas là…
Dans les années 1960, Milan 
symbolise le boom économique 

italien. On estime à 600 000 
le nombre d’« immigrés » du 
Sud ou de Vénétie qui viennent 
s’établir dans la capitale de 
Lombardie. Il faut leur offrir un 
toit. La ville se hérisse de grues, 
les bétonnières tournent à plein 
régime, de nouveaux quartiers 
voient le jour.
Silvio Berlusconi devine très 
vite le parti (et les profits) qu’il 
peut tirer de cette effervescence. 
Il réalise sa première opération 
immobilière en faisant 
construire un groupe de maisons 
à bas prix. Le terrain coûte à 
lui seul 180 millions de lires, 
Berlusconi ne dispose que de 
10 millions. Qui le finance ? 

Cette question accompagnera en 
permanence la consolidation et 
la diversification de son empire. 
Dans ce cas précis, il est probable 
que la banque Rasini, dont Luigi 
Berlusconi est devenu directeur 
en 1957, se soit portée caution.
D’autres thèses soutiennent que 
la Mafia, qui a suivi elle aussi 
le mouvement de migration du 
sud vers le nord, a délibérément 
misé sur sa réussite. D’autres, 
enfin, évoquent le rôle trouble 
de Michele Sindona, banquier 
occulte du Vatican et de Cosa 
Nostra, comme si la vie de 
Silvio Berlusconi devait refléter 
toutes les énigmes irrésolues de 
l’Italie contemporaine.

Constatant la montée 
en puissance de 
la Chine dans les 

organisations multilatérales, 
l’administration Biden a 
décidé de reprendre sa place, 
désertée en 2017 sous Donald 
Trump, selon le monde fr.
Le moment était attendu de 
longue date. Il représente 
l’aboutissement d’un travail 
diplomatique ardu en coulisses 
et de négociations complexes 
à Washington même. Lundi 12 
juin, à Paris,Audrey Azoulay, 
la directrice générale de 
l’Organisation des Nations 
unies pour l’éducation, la 
science et la culture (Unesco), 
a informé ses membres que 
les Etats-Unis sont prêts à 
réintégrer leurs rangs, six 
ans après le retrait décidé par 
Donald Trump.
Dans un courrier signé par 
le secrétaire d’Etat adjoint 

Richard Verma, dont Le 
Monde a eu connaissance, 
l’administration Biden 
annonce son intention de 
présenter un plan en vue 
de sa réadmission, lors 
d’une prochaine session 
extraordinaire de la conférence 
générale de l’organisation. 
« Depuis notre retrait de 
l’Unesco le 31 décembre 2018, 

nous avons noté les efforts 
de l’Unesco pour mettre en 
place des réformes-clés dans 
l’administration et la gestion, 
ainsi que le souci de décroître 
les débats politisés, surtout sur 
les questions liées au Moyen-
Orient », se félicite la lettre.
En 2011, l’administration 
Obama avait appliqué une 
législation du Congrès et gelé 

la contribution financière 
américaine, en raison de 
l’acceptation de la Palestine 
comme membre de l’Unesco 
avant tout règlement négocié 
du conflit avec Israël. En 2017, 
Donald Trump avait annoncé 
un retrait de son pays de 
l’organisation, en raison d’un 
« biais anti-israélien continu 
», mais aussi du coût financier 
jugé excessif par le président de 
l’époque, sans appétit pour les 
organisations multilatérales. « 
Au moment où les Américains 
avaient quitté l’organisation, 
ils ne s’attendaient pas à ce 
qu’elle demeure aussi vivante, 
explique Audrey Azoulay 
au Monde. Ils voient qu’ils 
perdent quelque chose en 
ne participant pas, au nom 
de leurs propres intérêts, 
que ce soit sur les questions 
normatives, sur l’intelligence 
artificielle, ou bien sur notre 

action éducative en Afrique. 
Quand votre chaise est vide, 
vous n’avez pas voix au 
chapitre. »
Relais précieux dans le monde 
arabe
Audrey Azoulay est parvenue, 
après son élection, à imposer un 
nouveau mode de délibération 
sur les textes qui concernent 
le Proche-Orient. Pendant des 
années, les résolutions sur 
la vieille ville de Jérusalem 
ou le caveau des Patriarches 
à Hébron, en Cisjordanie 
occupée, avaient fait l’objet 
de polémiques. « Les parties 
concernées s’écharpaient 
sur les termes, les noms 
des localités, la désignation 
de l’autre, relate Audrey 
Azoulay. Le changement de 
méthode a consisté à ne plus 
les laisser en face-à-face et 
à protéger l’Unesco d’une 
instrumentalisation stérile. »
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Kim Jong Un offre son «soutien total» à Poutine

L’Arabie saoudite et les États-Unis condamnent la reprise 
des violences au Soudanviolences au Soudan

Macron appelle l’Iran «à mettre immédiatement fin au soutien» à 
la Russie dans la guerre en Ukraine

Le dirigeant nord-
coréen Kim Jong 
Un a apporté “le 

soutien total” de Pyongyang 
à Moscou dans un message 
adressé lundi au président 
russe Vladimir Poutine, a 
rapporté un média d’Etat.
M. Kim a adressé un message 
de félicitations à son 
homologue à l’occasion de 
la fête nationale de la Russie, 
un des rares pays alliés de 
Pyongyang.
Le communiqué publié 
par l’agence de presse 
nord-coréenne KCNA ne 
mentionne pas expressément 
l’invasion de l’Ukraine ou 
l’implication de Moscou 

dans un conflit armé, mais 
loue la “bonne décision et 
direction de M. Poutine (...) 
pour déjouer les menaces 

croissantes des forces 
hostiles”.
Le peuple nord-coréen 
apporte “son soutien total et 

sa solidarité au peuple russe 
dans sa lutte acharnée pour 
défendre la cause sacrée de 
la préservation des droits 
souverains, du développement 
et des intérêts de son 
pays contre les pratiques 
arbitraires et autoritaires des 
impérialistes”.
La Corée du Nord a qualifié 
ce conflit de “guerre par 
procuration” des Etats-Unis 
visant à détruire la Russie, et 
a condamné l’aide militaire 
occidentale à Kiev.
En janvier, Washington a 
accusé la Corée du Nord 
de fournir des fusées et 
des missiles au groupe 
paramilitaire russe Wagner, 

ce que Pyongyang a démenti.
Washington a ensuite affirmé 
en mars avoir la preuve que 
Moscou cherchait à obtenir 
de Pyongyang des armes pour 
son offensive en Ukraine, 
en échange d’une aide 
alimentaire pour la Corée 
du Nord, dont l’économie et 
l’agriculture sont en ruines.
En tant que membre 
permanent du Conseil 
de sécurité des Nations 
unies, la Russie oppose 
depuis longtemps son véto 
à l’adoption de nouvelles 
sanctions contre la Corée 
du Nord concernant son 
programme nucléaire et ses 
tirs de missiles répétés.

L’Arabie saoudite et les 
Etats-Unis ont exhorté 
dimanche les parties 

belligérantes au Soudan à se 
ressaisir après la reprise des 
combats à l’expiration d’un 
cessez-le-feu de 24 heures.
Dans une déclaration commune, 
les partenaires ont condamné 
la reprise des violences, qu’ils 
ont qualifiée de regrettables 
comptes tenu du commandement 
et de la maîtrise efficaces de 
leurs forces respectives par 
l’armée soudanaise et les forces 
paramilitaires de soutien rapide 
(RSF) au cours de la période de 
cessez-le-feu.
Dès que le cessez-le-feu de 24 
heures a pris fin dimanche, de 
violents affrontements et des 

tirs d’artillerie ont éclaté dans la 
capitale soudanaise, Khartoum.
Plus de 1 800 personnes 
auraient été tuées depuis que 
l’armée dirigée par le général 
Abdel Fattah Burhan et le RSF 
dirigé par son ancien adjoint 
Mohamed Hamdan Daglo ont 
commencé les hostilités à la 
mi-avril, selon les chiffres du 
Armed Conflict Location and 
Event Data Project (projet de 
données sur les lieux et les 
événements des conflits armés).
L’Arabie saoudite et les États-
Unis ont réussi à amener les 
deux parties à la table des 
négociations en mai, en signant 
ce qui est devenu la déclaration 
de Djeddah, qui s’engage à 
rétablir la paix dans ce pays 

pauvre d’Afrique du Nord.
Un certain nombre de cessez-le-
feu temporaires ont été convenus 
pour permettre l’acheminement 
de l’aide humanitaire aux civils 
pris au piège, mais la violence 
a persisté.
Les deux parties belligérantes 
ont “accepté de permettre la 
circulation et l’acheminement 
sans entrave de l’aide 
humanitaire dans tout le pays”, 
a déclaré samedi le ministère 
saoudien des affaires étrangères.
Dans la déclaration commune 
de dimanche, les médiateurs 
saoudiens et américains se 
sont dits “prêts à reprendre les 
pourparlers officiels à Djeddah, 
mais seulement une fois que 
les parties auront démontré 

leur engagement à respecter 
leurs obligations en vertu de 
la Déclaration de Djeddah 
pour la protection des civils du 
Soudan”.

“Le Royaume d’Arabie saoudite 
et les États-Unis restent aux 
côtés du peuple soudanais et 
exhortent les parties à mettre fin 
immédiatement aux combats.

Emmanuel Macron a appelé 
samedi l’Iran “à mettre 
immédiatement fin au 

soutien” à la Russie dans la 
guerre en Ukraine en cessant ses 
livraisons de drones, lors d’un 
entretien téléphonique avec le 
président iranien Ebrahim Raïssi, 
a indiqué l’Elysée.
Le chef de l’État français a “alerté 
sur la gravité des conséquences, à 
la fois sécuritaires et humanitaires, 
de la livraison par l’Iran de drones 
à la Russie et appelé Téhéran 
à mettre immédiatement fin au 
soutien qu’il apporte ainsi à la 
guerre d’agression russe contre 
l’Ukraine”, selon un communiqué.
Un porte-parole de la Maison 
Blanche a averti vendredi que 
la Russie “reçoit du matériel 
d’Iran pour construire une usine 
de drones” sur son sol et que ce 
site “pourrait être pleinement 
opérationnel au début de l’année 

prochaine”.
Les États-Unis estiment que 
jusqu’en mai dernier, la Russie a 
reçu des “centaines” de drones 
d’attaque iraniens, et l’accusent 
de les avoir utilisés récemment 
pour “attaquer Kiev et terroriser la 
population ukrainienne”.
Téhéran a, à plusieurs reprises, 
jugé “sans fondement” les 
accusations américaines de 
fournitures d’armes à la Russie, 
en affirmant ne pas être partie 
prenante dans le conflit ukrainien.
Samedi lors de cet entretien 
téléphonique d’environ 90 
minutes, M. Macron et M. Raïssi 
“ont discuté de la manière de 
promouvoir les relations, en 
particulier des négociations en 
cours (sur le nucléaire) et des 
développements régionaux”, 
a rapporté pour sa part un 
responsable iranien.
Selon la présidence française, M. 

Macron a aussi “fait état de son 
inquiétude quant à la trajectoire 
actuelle du programme nucléaire 
iranien”, et “rappelé la volonté 
de la France et de ses partenaires 
européens de trouver une solution 
diplomatique à cette question”.
“Il a souligné l’importance que 
Téhéran prenne des mesures 
de désescalade concrètes et 
vérifiables, et mette en œuvre, 
pleinement et sans délai, ses 
obligations internationales, ainsi 
que les engagements pris auprès 
de l’Agence internationale de 
l’énergie atomique” le 4 mars 
dernier, ajoute l’Élysée.
La conversation entre les deux 
présidents survient à un moment 
où les négociations entre l’Iran et 
la communauté internationale pour 
ranimer l’accord sur le nucléaire 
iranien sont au point mort.
Connu sous l’acronyme JCPOA, 
l’accord limitait les activités 

atomiques de l’Iran en échange 
d’une levée des sanctions 
internationales.
En outre, M. Macron a redit 
“son soulagement à la suite de 
la libération, le 12 mai, de deux 
ressortissants français détenus 

en Iran”. Mais “il a également 
réitéré sa profonde préoccupation 
concernant la situation des quatre 
ressortissants français toujours 
retenus en Iran et a demandé 
à nouveau leur libération 
immédiate”.
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en :
Belaïd, l’heure de verité a sonné

A la fin du stage du mois de 
mars dernier, le défenseur 
usmiste Belaïd faisait partie 

des rares éléments qui n’ont pas été 
utilisés par Belmadi.

Si pour Zorgane, le coach ne 
s’était pas montré enthousiaste 
à lui accorder d’autres chances, 

trouvant son apport pour la sélection 
limité, en revanche, pour Belaïd, 
Belmadi a préféré donner le temps 
qu’il faut à son joueur de s’acclimater 
et de connaître le groupe, d’ailleurs 
dans un tête-à-tête qu’il a eu avec lui, 
avant même le match de Tunis, il l’a 
rassuré, sans lui dire quand il allait 
lui donner du temps de jeu, avant 
de le relancer pour l’encourager à 
redoubler d’efforts lui annonçant 
des jours meilleurs en juin.  Hier 
en conférence, Belmadi a rouvert 
ce chapitre : «Belaïd était dans le 
groupe de mars, il n’avait pas encore 
gagné la coupe d’Afrique, il n’a pas 
joué, il est en concurrence avec les 
autres axiaux. Lors du dernier stage, 
je lui ai dit continue de travailler, tu 
dois montrer que tu es meilleur que 
tous ceux-là, il aura la possibilité, 
il mérite d’être là et il va jouer», 
a annoncé hier en conférence, 
confirmant ainsi que Belaïd aura 
la chance qu’il espérait, il est 
évidemment plus facile pour lui après 
son dernier sacre africain, et après 

avoir affronté des attaquants de gros 
calibre à l’image de Kalala Mayele 
le Congolais des Young Africans, 
il a acquis l’expérience qu’il faut 
pour affronter de tels éléments mais, 
malgré cela, Belmadi ne le mettra 
pas en difficulté, puisqu’il s’apprête 
à le lancer dans le bain, dans l’un 
de ses tous derniers schémas qu’il a 
mis en expérimentation, la défense 
à 5, il a reconnu qu’il y travaillait 
et qu’il comptait la perfectionner, 
et après avoir été rassuré par le 
trio Bensebaïni, Tougaï et Mandi, 
il essaye à présent de trouver leurs 
doublures, d’ailleurs, c’est dans ce 
registre que Belaïd arrive, il pourrait 
très probablement être aligné à la 
place de Tougaï aux côtés de deux 
rocs, Besebaïni et Mandi, cela le 
mettrait à l’aise et lui donnerait 
l’occasion de réussir ses débuts, 
reste à savoir où et quand cela va se 
produire, car même si le match contre 
l’Ouganda est officiel, Belmadi n’est 
pas sûr d’aligner tous ses titulaires 
dans cette partie, le match devant la 
Tunisie semble plus important, au 
vu du classement de l’adversaire, 
une victoire ferait gagner beaucoup 
de points à l’EN dans le classement 
FIFA, la veille d’une série de tirages 
au sort attendus, celui de la Coupe 
du monde le 12 juillet prochain, puis 
celui de la CAN en octobre.

Le sélectionneur de 
l’équipe nationale de 
football Djamel Belmadi 

a expliqué son choix de faire 
appel pour la première fois au 
milieu offensif Houssem Aouar, 
tout en reconnaissant qu’il 
manquait de temps de jeu lors 
d’une conférence de presse tenue 
dimanche au Centre technique 
national (CTN) de Sidi Moussa.
«Il a un manque de temps de jeu 
évident mais j’ai pensé qu’il serait 
important de le faire venir dès à 
présent pour gagner du temps dans 
son adaptation. Il avait lui aussi 
cette envie de nous rejoindre. 
Je suis content qu’Aouar puisse 
aller voire autre chose, un autre 
championnat, mais je pense qu’on 
aura la vraie version d’Houssem 
Aouar en septembre ou octobre, 
c’est-à-dire un joueur de niveau 
mondial», a affirmé Belmadi.
A l’occasion de la fenêtre 
internationale de juin, la sélection 
algérienne disputera deux matchs: 
le 18 juin face à l’Ouganda à 
Douala, dans le cadre de la 5e 
journée (Gr. F) des qualifications 
de la CAN-2023 (décalée à 2024), 
et le 20 juin en amical face à la 
Tunisie au stade du 19 mai 1956 
d’Annaba.
En fin de contrat avec l’Olympique 
Lyon (France), Aouar (24 ans) 
s’est engagé pour un contrat de 

cinq saisons avec l’AS Rome 
(Serie A italienne), lui qui a 
totalisé 19 apparitions seulement 
avec l’OL lors de la saison 2022-
2023 avec un maigre bilan d’un 
but et une passe décisive, toutes 
compétitions confondues.
«On ne sait pas si José Mourinho 
restera le coach d’Aouar, mais 
si c’est le cas plus besoin de le 
présenter. C’est un joueur avec un 
immense potentiel, je ne vois pas 
pourquoi il ne repartirait pas de 
plus belle », a-t-il ajouté.
Outre Aouar, trois autres joueurs 
ont été convoqués pour la 

première fois chez les « Verts 
» : le milieu offensif d’Angers 
SCO (France) Himad Abdelli, 
et les joueurs de l’USM Alger, 
l’attaquant Aymen Mahious et le 
gardien de but Oussama Benbot.
«J’ai beaucoup suivi Abdelli, 
notamment au Havre. Il a 
beaucoup de qualités et a montré 
durant la deuxième partie de saison 
avec Angers beaucoup de bonnes 
choses. Ce qui m’empêchait de le 
prendre, c’était cette constance-
là. Il joue à un poste où j’attends 
plus de statistiques, il doit 
marquer plus, faire plus de passes 

décisives. Les qualités sont là 
pour autant. Abdelli aura la 
possibilité de jouer, il a le mérite 
d’être physiquement prêt », a-t-il 
affirmé à propos d’Abdelli (23 
ans).
Evoquant l’attaquant de l’USMA 
Aymen Mahious (25 ans), 
Belmadi a indiqué qu’il le suivait 
depuis longtemps.
«Quand je suis arrivé en 2018, 
il commençait à rentrer en jeu, 
on voyait un certain potentiel. 
Il y a eu un suivi jusque-là. Il a 
performé pendant le CHAN, je 
ne calcule pas son penalty mais 

son temps de jeu et sa production 
durant les différents matchs. Il 
aurait pu être là au stage de mars 
mais on avait préféré prendre 
Bounedjah après la blessure de 
Slimani».
Et d’enchaîner: «Je lui avais parlé 
pendant le CHAN à Sidi Moussa 
et lui avais dit de continuer à 
travailler, qu’il aurait sa chance. 
C’est le cran au-dessus désormais, 
à lui d’élever son niveau».
Enfin, Belmadi n’a pas tari 
d’éloges sur le portier de l’USMA 
Oussama Benbot (28 ans), le 
qualifiant d’élément «important» 
dans le parcours du club algérois 
en Coupe de la Confédération 
africaine de la CAF.
«Benbot a été important dans le 
parcours de l’USMA en Coupe 
de la CAF, je trouve qu’il a 
progressé. Ceux qui le suivent 
sont d’accord avec moi là-dessus, 
donc sa place dans le groupe est 
méritée».
L’équipe algérienne, qualifiée 
pour la phase finale de la CAN-
2023 avant cette 5e journée, 
caracole en tête de son groupe 
avec 12 points, devant la Tanzanie 
et l’Ouganda qui comptent 4 
points chacune, alors que le Niger 
ferme la marche avec 2 unités, 
rappelle-t-on.

equipe nationale :
« En septembre ou octobre, Aouar aura un niveau mondial »
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Premier LeaGue
L’incroyable échange proposé par le PSG pour récupérer 

Bernardo Silva

manchester city :
Le départ de Pep Guardiola est déjà programmé

real madrid :
Un taulier du vestiaire veut recruter Kylian Mbappé

Le PSG veut recruter 
Bernardo Silva cet été. 
Si un accord a déjà été 

trouvé avec le joueur, il faut aussi 
s’entendre avec Manchester 
City. Luis Campos a proposé un 
double échange surprenant.
Bernardo Silva pouvait avoir le 
sourire samedi soir à Istanbul. Le 
milieu offensif portugais a enfin 
gagné la Ligue des Champions 
avec Manchester City. Il pourra 
partir avec le sentiment du 
devoir accompli, après 6 années 
passées avec les Skyblues. Car, 
comme vous le savez, c’est vers 
un départ que s’oriente l’ancien 
Monégasque âgé de 28 ans.
Comme nous vous l’avions 
révélé, il est bien sur les tablettes 
du Paris Saint-Germain, qui 

a formulé une proposition de 
contrat à son agent Jorge Mendes. 
Il y a aussi la concurrence du 
FC Barcelone, mais les moyens 
financiers limités actuels du 
club catalan rendent l’opération 
plus compliquée. Pour le PSG, 
l’optimisme est de mise, d’autant 
que le joueur est disposé à 
rejoindre la capitale française.

Le PSG a proposé 2 joueurs
Si Manchester City se résout à 
laisser filer Bernardo Silva, cela 
ne sera pas sans contrepartie. 
Le Portugais dispose d’un 
contrat jusqu’en 2025 et Pep 
Guardiola l’adore. Luis Campos, 
le conseiller football du PSG, a 
commencé à tâter le terrain il y a 
quelques semaines auprès de son 
homologue chez les Citizens, 

Txiki Begiristain.
Selon nos informations, il a 
soufflé plusieurs noms aux 
Citizens afin de faire baisser 
le prix de Bernardo Silva, 
et pas n’importe lesquels : 
Marco Verratti et Gianluigi 
Donnarumma ! Deux joueurs 
qui répondent à des besoins 
côté Man City. Verratti aurait pu 
remplacer Ilkay Gündogan, en 
fin de contrat, et il est apprécié 
par Guardiola. Donnarumma, 
lui, aurait pu concurrencer un 
Ederson pas toujours impérial. 
La réponse de Manchester City 
n’a pas tardé, avec un refus 
catégorique. Le PSG a encore du 
boulot pour convaincre le club 
anglais mais les discussions vont 
se poursuivre.

Vainqueur de la Ligue 
des Champions avec 
Manchester City, Pep 

Guardiola a réussi son pari. Le 
technicien espagnol a un plan 
précis pour la suite de sa carrière.
Pep Guardiola est un homme 
heureux. Samedi, le technicien 
ibérique a remporté l’UEFA 
Champions League avec 
Manchester City. Un objectif qu’il 
avait en tête depuis le premier 
jour où il a pris les commandes 
de l’équipe fanion des Skyblues. 
Homme de défi, il n’a jamais 
lâché le morceau malgré les 
échecs et les désillusions. À 
présent, cigare au bec, celui qui 
a gagné sa troisième C1 en tant 
qu’entraîneur peut savourer ce 
succès qui est en grande partie le 
sien.

L’année prochaine, il sera encore 
sur le banc des Citizens pour aller 
conquérir d’autres titres, lui qui 
a remporté un triplé historique 
cette saison. Mais il ne devrait pas 
rester très longtemps en Premier 
League. Ce lundi, The Guardian 
dévoile plusieurs informations 
croustillantes concernant l’avenir 
du technicien âgé de 52 ans, qui 
a prolongé en novembre dernier 
jusqu’en 2025.

Guardiola a un plan en tête
La première est qu’il est 
pratiquement acté qu’il quittera 
Manchester City à la fin de 
son bail, soit dans deux ans. 
Guardiola est quasiment certain 
de s’en aller après un long 
mandat de neuf années. En cas de 
départ, où pourrait-il aller ? Le 
média anglais rappelle qu’on a 

pensé qu’il entraînerait un joueur 
en Italie afin d’être sacré dans 
tous les championnats majeurs en 
Europe après avoir gagné en Liga 
(FC Barcelone), en Bundesliga 
(Bayern Munich) et en Premier 
League (Manchester City).
Mais c’est finalement une autre 
option que Guardiola aurait en 
tête. Selon The Guardian, le 
coach, qui a «changé sa façon de 
penser», n’exclut pas du tout de 
prendre en charge une sélection 
nationale. On imagine que 
l’opportunité de diriger l’équipe 
nationale d’Espagne arrivera un 
jour. Récemment, il a été lié à 
l’Angleterre ainsi qu’au Brésil. 
Nul doute que Pep Guardiola aura 
l’embarras du choix lorsqu’il 
décidera de tirer sa révérence à 
Manchester City.
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roLand-Garros 2023 :
« Le voyage n’est pas terminé »… Malgré le record, 

Djokovic a encore les crocs et veut tout casser

Vainqueur de son 23e ainqueur de son 23e 
titre en grand chelem, titre en grand chelem, 
dimanche, à Roland-dimanche, à Roland-

Garros, Novak Djokovic n’est Garros, Novak Djokovic n’est 
absolument pas rassasié et absolument pas rassasié et 
regarde déjà vers Wimbledon, regarde déjà vers Wimbledon, 
début juilletdébut juillet
Seul au monde. Comme Tom Seul au monde. Comme Tom 
Hanks et son ballon Wilson, Hanks et son ballon Wilson, 
c’est avec une balle du même c’est avec une balle du même 
nom que Djokovic s’est assis, nom que Djokovic s’est assis, 
seul, sur le toit de l’Olympe seul, sur le toit de l’Olympe 
tennistique, ce dimanche. En tennistique, ce dimanche. En 
écartant sans grande difficulté, écartant sans grande difficulté, 
malgré un premier set accroché malgré un premier set accroché 
et lors duquel on l’a senti un peu et lors duquel on l’a senti un peu 
tendu, Casper Ruud, en finale de tendu, Casper Ruud, en finale de 
Roland-Garros, Novak Djokovic Roland-Garros, Novak Djokovic 
est devenu à 36 ans le premier est devenu à 36 ans le premier 
joueur de l’histoire du tennis joueur de l’histoire du tennis 
à remporter 23 titres en grand à remporter 23 titres en grand 
chelem. En trois sets et 3h13 de chelem. En trois sets et 3h13 de 
jeu, le Serbe a non seulement écrit jeu, le Serbe a non seulement écrit 
une nouvelle page de sa légende, une nouvelle page de sa légende, 
mais aussi celle du tennis et du mais aussi celle du tennis et du 
sport dans sa globalité. Clin d’œil sport dans sa globalité. Clin d’œil 
du destin, c’est sur les terres du destin, c’est sur les terres 
sacrées de Rafael Nadal que « sacrées de Rafael Nadal que « 
Nole » est officiellement devenu Nole » est officiellement devenu 
le GOAT du tennis mondial.le GOAT du tennis mondial.
Et comme les grands Et comme les grands 
reconnaissent les grands, le roi reconnaissent les grands, le roi 
de la terre battue, blessé et forfait de la terre battue, blessé et forfait 
cette année Porte d’Auteuil, cette année Porte d’Auteuil, 
s’est empressé de féliciter s’est empressé de féliciter 
Djokovic pour cet exploit Djokovic pour cet exploit 
ahurissant. « Félicitations pour ahurissant. « Félicitations pour 
cet accomplissement incroyable. cet accomplissement incroyable. 

23 (grands chelems), un chiffre 23 (grands chelems), un chiffre 
qui semblait inimaginable il qui semblait inimaginable il 
y a encore quelques années et y a encore quelques années et 
pourtant tu l’as fait ! Profite pourtant tu l’as fait ! Profite 
de cela avec ta famille et ton de cela avec ta famille et ton 
équipe », a écrit le Majorquin sur équipe », a écrit le Majorquin sur 
Twitter. Sous les yeux de deux Twitter. Sous les yeux de deux 
autres monstres du sport, Zlatan autres monstres du sport, Zlatan 
Ibrahimovic et Kylian Mbappé, Ibrahimovic et Kylian Mbappé, 
le « Djoker » n’a pas manqué de le « Djoker » n’a pas manqué de 
rappeler que rien n’arrivait par rappeler que rien n’arrivait par 
hasard dans la vie.hasard dans la vie.
« Merci au public pour « Merci au public pour 
l’ incroyable atmosphère, je suis l’incroyable atmosphère, je suis 
heureux de partager ce moment heureux de partager ce moment 
si spécial avec vous, dans ce si spécial avec vous, dans ce 
stade si particulier dans ma vie. stade si particulier dans ma vie. 
Ce n’est pas un hasard si c’est Ce n’est pas un hasard si c’est 
ici que je remporte mon 23e ici que je remporte mon 23e 
grand chelem, car ce tournoi a grand chelem, car ce tournoi a 
toujours été pour moi le plus dur toujours été pour moi le plus dur 
à gagner durant ma carrière », à gagner durant ma carrière », 
a-t-il déclaré au micro, quelques a-t-il déclaré au micro, quelques 
minutes après avoir embrassé la minutes après avoir embrassé la 
Coupe des Mousquetaires, reçue Coupe des Mousquetaires, reçue 
des mains de Yannick Noah.des mains de Yannick Noah.
Le Central à genoux devant le Le Central à genoux devant le 

GOATGOAT
Si le public n’a pas toujours Si le public n’a pas toujours 
été tendre avec lui durant cette été tendre avec lui durant cette 
quinzaine - on se souvient quinzaine - on se souvient 
notamment des sifflets nourris notamment des sifflets nourris 
lors de la demi-finale contre lors de la demi-finale contre 
Carlos Alcaraz –, reconnaissons Carlos Alcaraz –, reconnaissons 
que, dimanche, il a eu la décence que, dimanche, il a eu la décence 
de ne pas gâcher la fête et de de ne pas gâcher la fête et de 
saluer comme il se doit l’un saluer comme il se doit l’un 
des plus incroyables exploits de des plus incroyables exploits de 

l’histoire du sport. Preuve que si l’histoire du sport. Preuve que si 
l’amour ne se gagne pas toujours, l’amour ne se gagne pas toujours, 
le respect, lui, si. Alors, bien le respect, lui, si. Alors, bien 
sûr, cette victoire et ce record sûr, cette victoire et ce record 
ne suffiront pas à faire taire ses ne suffiront pas à faire taire ses 
haters, ni à mettre fin aux débats haters, ni à mettre fin aux débats 
pour savoir qui de Djoko, Nadal pour savoir qui de Djoko, Nadal 
ou Federer est le plus grand ou Federer est le plus grand 
joueur de l’histoire.joueur de l’histoire.
Et au fond peu importe. Oui, Et au fond peu importe. Oui, 
qu’ importe ce qu’on pense de qu’importe ce qu’on pense de 
l’homme, le joueur, lui, est grand, l’homme, le joueur, lui, est grand, 
très, très grand. Et il serait bien très, très grand. Et il serait bien 
naïf de penser que le bonhomme naïf de penser que le bonhomme 
va s’arrêter en si bon chemin va s’arrêter en si bon chemin 
pour profiter, charentaises aux pour profiter, charentaises aux 
pieds, d’une retraite pourtant pieds, d’une retraite pourtant 
déjà bien méritée. Ce n’est pas déjà bien méritée. Ce n’est pas 
pour rien que Djokovic a conclu pour rien que Djokovic a conclu 
son discours en donnant d’ores son discours en donnant d’ores 
et déjà rendez-vous au public et déjà rendez-vous au public 
ici même l’an prochain. Avec ici même l’an prochain. Avec 
combien de grands chelems au combien de grands chelems au 
compteur ? 23 ? 24 ? 25 ?compteur ? 23 ? 24 ? 25 ?
Arrivé à Paris sur la pointe Arrivé à Paris sur la pointe 
des pieds, accompagné de pas des pieds, accompagné de pas 
mal d’ incertitudes sur sa forme mal d’incertitudes sur sa forme 
physique et sans avoir disputé physique et sans avoir disputé 
beaucoup de matchs sur terre beaucoup de matchs sur terre 
battue, Djokovic a rapidement battue, Djokovic a rapidement 
mis tout le monde d’accord. Il a mis tout le monde d’accord. Il a 
montré au monde qu’ il n’y a rien montré au monde qu’il n’y a rien 
de plus à côté de la plaque que de plus à côté de la plaque que 
d’enterrer le vieux Serbe trop tôt. d’enterrer le vieux Serbe trop tôt. 
« Djokovic, c’est comme dans « Djokovic, c’est comme dans 
les films, vous devez tuer le mec les films, vous devez tuer le mec 
27 fois et il se relève toujours. 27 fois et il se relève toujours. 
Vous devez l’abattre de nouveau Vous devez l’abattre de nouveau 

et il se relève encore et encore », et il se relève encore et encore », 
disait très justement son coach, disait très justement son coach, 
le Croate Goran Ivanisevic, après le Croate Goran Ivanisevic, après 
sa victoire à Wimbledon en 2021.sa victoire à Wimbledon en 2021.
Djokovic enfin débarrassé de Djokovic enfin débarrassé de 

la pression du recordla pression du record
Sauf que cette fois-ci, l’homme Sauf que cette fois-ci, l’homme 
qui se tient debout devant nous qui se tient debout devant nous 
regarde le circuit les yeux dans regarde le circuit les yeux dans 
les yeux. Sans compter que cette les yeux. Sans compter que cette 
23e victoire risque d’aiguiser 23e victoire risque d’aiguiser 
encore plus son appétit de encore plus son appétit de 
carnassier. Federer est parti, carnassier. Federer est parti, 
Nadal est partant, et la relève se Nadal est partant, et la relève se 
montre encore un peu tendre pour montre encore un peu tendre pour 
prétendre lui voler la vedette, prétendre lui voler la vedette, 
à l’ image de Carlos Alcaraz, à l’image de Carlos Alcaraz, 
annoncé comme l’ immense annoncé comme l’immense 
favori de Roland cette année et favori de Roland cette année et 
dont le mental a craqué face au dont le mental a craqué face au 
monstre.monstre.
Pourquoi dès lors ne pas aller Pourquoi dès lors ne pas aller 
arracher Wimbledon pour une arracher Wimbledon pour une 
huitième fois, et l’US Open dans huitième fois, et l’US Open dans 
la foulée ? Histoire d’assommer la foulée ? Histoire d’assommer 
ses haters à coups de pelle une ses haters à coups de pelle une 
bonne fois pour toutes. Croisé bonne fois pour toutes. Croisé 
à la volée dans les couloirs de à la volée dans les couloirs de 
Roland, Guy Forget plussoie notre Roland, Guy Forget plussoie notre 
pressentiment. « Je le vois gagner pressentiment. « Je le vois gagner 
Wimbledon, annonce l’ancien Wimbledon, annonce l’ancien 
directeur du tournoi. Autant à directeur du tournoi. Autant à 
Roland-Garros on pouvait avoir Roland-Garros on pouvait avoir 
des doutes parce que ce n’est des doutes parce que ce n’est 
pas sa surface préférée, autant à pas sa surface préférée, autant à 
Wimbledon il y en a assez peu. Wimbledon il y en a assez peu. 
» Et à un peu plus long terme ? » Et à un peu plus long terme ? 
« Tant qu’ il n’a pas de blessures « Tant qu’il n’a pas de blessures 

sérieuses, il peut continuer à sérieuses, il peut continuer à 
gagner, prévient Forget. Novak gagner, prévient Forget. Novak 
dégage cette impression que rien dégage cette impression que rien 
n’est impossible ».n’est impossible ».
D’autant qu’avec son hygiène D’autant qu’avec son hygiène 
de vie de moine bouddhiste, de vie de moine bouddhiste, 
Djokovic a depuis toujours mis Djokovic a depuis toujours mis 
tous les ingrédients de son côté tous les ingrédients de son côté 
pour défier le temps et prolonger pour défier le temps et prolonger 
le plaisir. N’oublions jamais que le plaisir. N’oublions jamais que 
l’animal ne cesse de se bonifier l’animal ne cesse de se bonifier 
avec le temps. Imaginez donc, à avec le temps. Imaginez donc, à 
31 ans, Djoko n’avait remporté 31 ans, Djoko n’avait remporté 
« que » douze titres du Grand « que » douze titres du Grand 
chelem, avant d’en claquer chelem, avant d’en claquer 
onze nouveaux les cinq années onze nouveaux les cinq années 
suivantes. Surnaturel.suivantes. Surnaturel.
Désormais libéré de cette Désormais libéré de cette 
pression, celle-là même qui pression, celle-là même qui 
avait empêché Serena Williams avait empêché Serena Williams 
d’égaler le record de Margareth d’égaler le record de Margareth 
Court lors de la finale de Court lors de la finale de 
Wimbledon en 2019 (défaite Wimbledon en 2019 (défaite 
6-2, 6-2 en 56 minutes contre 6-2, 6-2 en 56 minutes contre 
Simona Halep), Djokovic a Simona Halep), Djokovic a 
un boulevard devant lui pour un boulevard devant lui pour 
continuer à plier le game. « Le continuer à plier le game. « Le 
voyage n’est pas terminé, a-t-voyage n’est pas terminé, a-t-
il prévenu en conférence de il prévenu en conférence de 
presse après la victoire. Je me presse après la victoire. Je me 
sens encore motivé et inspiré sens encore motivé et inspiré 
pour jouer le meilleur tennis pour jouer le meilleur tennis 
possible et essayer de remporter possible et essayer de remporter 
de nouveaux titres. J’attends de nouveaux titres. J’attends 
Wimbledon avec impatience ! Wimbledon avec impatience ! 
». On n’est clairement pas prêt ». On n’est clairement pas prêt 
pour ce qu’ il nous réserve pour la pour ce qu’il nous réserve pour la 
suite. Lui, si.suite. Lui, si.
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En Bref...WhatsApp, Messenger, Instagram, Facebook 

Mark Zuckerberg veut de l’IA générative partout 

Le géant derrière TikTok va lancer son IA 
concurrente de «ChatGPT» 

Netflix a mis fin au partage des 
comptes avec des personnes 
extérieures au foyer du titulaire de 
l’abonnement. La plateforme de 
streaming a au passage mis dans 
l’embarras de nombreux utilisateurs 
qui profitaient des codes fournis 
par un tiers. Cette situation a aussi 
donné l’occasion aux escrocs de 
lancer des campagnes de phishing 
en usurpant l’identité de l’entreprise 
américaine, raconte Que choisir.
Des cybercriminels inspirés par 
l’actualité
Netflix a l’habitude de servir 
d’appât et de support à des 
tentatives d’extorsions de données 
avec l’envoi de mails frauduleux 
reprenant la même charte graphique 
que l’entreprise. Mais l’interdiction 
de partager son compte avec une 
personne extérieure aux foyers a 
donné des idées aux cybercriminels. 
Surfant sur l’actualité, une campagne 
d’hameçonnage est ainsi en cours. 
Le mail envoyé prétendument par 
Netflix met en avant un problème 
de facturation et tente de semer 
le trouble chez les utilisateurs qui 
auraient partagé leurs codes d’accès.
Mais comme chaque fois, il est 
possible de détecter des signes 
montrant que ce mail ne provient 
n’a pas été envoyé par Netflix. La 
syntaxe et l’orthographe ont l’air 
correct au premier abord, mais 
il reste quelques fautes. De plus, 
l’adresse mail ne fait même pas 
mention du nom de domaine Netflix.
com. En cliquant sur le bouton « 
Connexion », on n’atterrit pas non 
plus sur le site de Netflix mais sur 
une page frauduleuse.
Risques de vols ou d’usurpation 
d’identité
Sur cette plateforme illicite, on 
vous demande les identifiants, les 
coordonnées bancaires, et votre 
identité en promettant de vous 
redonner accès à l’offre de Netflix. 
Bien évidemment, une fois entre 
les mains des escrocs, ces données 
personnelles pourront être utilisées 
à des fins malhonnêtes comme le vol 
d’argent ou l’usurpation d’identité. 
Dans le cas où vous recevriez ce 
genre d’e-mail invitant à entrer 
des informations personnelles et 
sensibles, il convient d’être vigilant.

Le groupe Meta va à son 
tour s’emparer de la 
nouvelle mode de l’IA 

générative, au point d’en mettre 
absolument partout !
L’explosion de ChatGPT, grâce à 
une société (OpenAI) travaillant 
avec Microsoft, a profondément 
aiguisé l’appétit des autres géants 
de la tech. Aucun GAFAM ne veut 
se laisser distancer dans ce qui 
apparaît comme potentiellement 
la grande technologie d’avenir. 

La preuve ? L’entreprise Meta 
(Facebook) saute elle aussi dans 
le train !
Bientôt un « chatbot » sur 
WhatsApp ?
L’intelligence artificielle depuis 
maintenant six mois est conçue 
par le grand public comme se 
présentant d’abord et avant 
tout sous le visage unique du 
chatbot. Dans ce domaine, on 
connaît évidemment ChatGPT, 
mais aussi son concurrent made 

in Google : Bard. Deux noms 
majeurs qui cachent une forêt de 
nouvelles initiatives, à l’image de 
l’agent développé par Snapchat.
Et c’est avec ce genre de produit 
que Meta devrait se lancer dans la 
bataille. En effet, selon le média 
américain, le groupe fondé par 
Mark Zuckerberg travaillerait sur 
l’intégration « d’agents » IA pour 
ses applications de messagerie 
Messenger et WhatsApp. 
Un projet tellement avancé 

qu’il aurait été repéré du côté 
d’Instagram par le chercheur 
spécialisé dans les applications 
Alessandro Paluzzi.

De l’IA partout
Selon les captures d’écran 
effectuées par ce dernier, le 
chatbot en question pourrait bien 
avoir jusqu’à 30 personnalités 
différentes. Un premier saut 
qui aurait peu de chance d’être 
le dernier, si l’on en croit Mark 
Zuckerberg lui-même. Car le 
PDG du groupe a rencontré ses 
employés ces derniers temps 
afin de leur expliquer comment 
Meta allait mettre de l’IA « dans 
chacun de ses produits ».
Ainsi, pour Instagram, cette 
volonté se matérialisera par la 
possibilité d’éditer des images 
par le biais d’une IA qui sera 
commandée par des prompts, 
avant de poster ces images en 
story. Le réseau social historique 
du mastodonte, à savoir 
Facebook, n’est par ailleurs 
évidemment par oublié. Pour la 
vieille maison, Meta voudrait 
mettre en place des outils IA de 
création de posts destinés à la 
fois aux utilisateurs, mais aussi 
aux annonceurs publicitaires. 
De quoi en faire rapidement un 
acteur sérieux du secteur ?

TikTok est à son tour pris 
dans la fièvre de l’intelligence 
artificielle, et va sortir un chatbot 
qui sera accessible directement 
sur sa plateforme.
Si en 2021-2022, le monde 
de la tech ne jurait que par le 
métavers, aujourd’hui, c’est 
l’IA qui a pris la place dans 
l’esprit des grands acteurs du 
milieu. Et après Microsoft, 
Google, Meta, c’est un autre 
géant qui se plonge résolument 
dans l’aventure : TikTok.
Dites bonjour à « Grace »
Qui a dit que seuls les GAFAM 
pouvaient participer à la 
nouvelle bataille pour l’IA ? En 
effet, si l’on a beaucoup entendu 
parler de ChatGPT ou de Bard, 
les grands réseaux sociaux 
veulent, eux aussi, leur part du 
gâteau. Ainsi, le premier à avoir 
dégainé est Snapchat, avec son 
fameux « My AI », dont certains 
aspects ont fait rapidement 
polémique. Alors, quand on 
s’appelle TikTok, et que l’on 

est actuellement le réseau social 
numéro 1 mondial, on ne peut 
pas rester les bras ballants.
Autant dire que l’on n’est 
pas étonné de cette nouvelle 
information, communiquée par 
Bloomberg, d’après laquelle 
ByteDance, la maison mère 
de TikTok, développe en ce 
moment un chatbot du nom de 
« Grace ». Un chatbot, selon 

un employé qui témoigne sous 
couvert d’anonymat, basé sur 
plusieurs modèles de langage 
différents.
Tako déjà oublié ?
Ce n’est pas le premier essai du 
réseau social dans le domaine. En 
effet, il y a quelques semaines, 
l’entreprise chinoise lançait sa 
première « IA » répondant au 
nom de Tako. Une mesure qui 

avait le visage de l’urgence, 
celui-ci n’étant qu’un agent de 
réponse instantané aux questions 
des utilisateurs. Au contraire, 
Grace pourrait représenter la 
première démarche sérieuse de 
TikTok pour donner naissance 
à un agent conversationnel du 
niveau de ChatGPT.
Mais la concurrence sera rude 
pour ByteDance. Car si, avec 
l’interdiction de ChatGPT 
en Chine, la société de Pékin 
est protégée des rivalités 
américaines, elle doit faire 
face aux géants de la tech 
locaux, les BATX, qui ont 
tous aussi des projets plein 
les bras. Les derniers mois on 
a ainsi vu Baidu (avec Ernie 
Bot) et Alibaba présenter leurs 
premières réalisations. TikTok 
va donc devoir faire vite, et 
certainement mieux, pour rester 
dans la course.
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Que ce soit pour retrouver la 
ligne, son bien-être ou tout 
simplement pour sortir de 

chez soi, nombreuses sont les bonnes 
raisons de reprendre le sport après un 
accouchement. Encore faut-il le faire 
en toute sécurité. Quand et comment 
s’y remettre ? Réponses avec Aurélie 
Araujo, kinésithérapeute spécialisée 
en périnatalité, et Christelle Gaudin, 
coach sportive bien-être et maternité.
Pourquoi reprendre le sport après 

une grossesse est important ? 
Quels bénéfices ?

Certaines y pensent rapidement, 
dès le retour de la maternité. Pour 
d’autres, il faudra plus de temps, 
le sport n’étant pas ou plus dans 
leurs priorités. Toutes les femmes 
pourtant en ont besoin : maintenir 
une activité physique et sportive est 
important, tout au long de la vie pour 
rester en bonne santé.
Si cette activité a pu diminuer 
naturellement au cours de la 
grossesse, son intensité doit remonter 
peu à peu. Comme le précise Aurélie 
Araujo, kinésithérapeute spécialisée 
en périnatalité :
«L’activité physique et sportive 
après une grossesse est bénéfique à 
plusieurs titres. Il est prouvé qu’elle 
aide à perdre du poids certes, et 
à maintenir la forme, mais aussi 
qu’elle prévient ou diminue les 
signes dépressifs du post-partum».
Une belle façon également de faire 
du bien à son estime et de reprendre 
en main de ce corps qu’on ne 
contrôlait plus vraiment pendant 9 
mois. 

Quand reprendre une activité 
physique après un accouchement 

?
Il existe en revanche des règles 
pour reprendre une activité sportive 
en toute sécurité, dans un timing 
idéal qui ne brusque pas le corps : 
«Il existe trois phases dans ce post-
partum «rappelle la kinésithérapeute 
:
• le post-partum immédiat, 
qui dure de 0 à 6 semaines après 
l’accouchement (jusqu’à la 
consultation consultation post-
natale),
• le post-partum secondaire, 
de 6 semaines à un an.
• Et le post-partum au-delà 
d’un an.
« Reprendre une activité doit se 
faire de façon progressive, avec une 
intensité légère à modérée, adaptée 
aux changements physiologiques 
et au déconditionnement de l’effort 
engendré par la grossesse.

Dès la maternité : prise de 
conscience de son corps et 

respiration
Il ne s’agit pas à proprement parler 
de sport, mais dès le lit de la 
maternité, sans forcer, il est possible 
de reprendre un peu possession de 
son corps. C’est ce qu’explique 

Christelle Gaudin, coach sportive 
spécialisée en périnatalité : «On 
peut déjà faire des exercices pour 
prendre conscience de son périnée, 
et travailler sa respiration en posture 
allongée”. 
3 semaines post partum : marche 

et natation possibles
Trois semaines après 
l’accouchement, il ne s’agit pas 
encore de reprendre un «sport», 
(ce qui sera possible à partir de 6 
semaines et avec l’aval de votre 
médecin), mais l’activité physique 
«de base» peut être reprise : «On 
parle ici de la marche rapide à allure 
toutefois modérée, de la montée des 
escaliers, ou d’un peu de natation à 
allure modérée également», évoque 
Aurélie Araujo. Tout le reste devra 
attendre un renforcement. 

Après 6 semaines et une 
rééducation périnéale : le retour 

de l’impact
Après une rééducation du périnée et le 
feu vert donné par un professionnel, 
la femme peut rajouter les sports 
qui comportent un impact au sol à 
son programme (le saut, la course à 
pied, le tennis par exemple...). Tout 
ce qui est entraînement plus intense 
et musculation doit se faire tout de 
même progressivement, avec un 
faible impact sur le périnée au début, 
pour monter en intensité au fil des 
semaines.
À quel rythme pratiquer un sport 

?
Sur la durée de l’exercice 
et des séances idéales, les 
recommandations sont les mêmes 
que pendant la grossesse :
• 150 à 180 minutes 
d’activité physique par semaine à 
une intensité modérée ;
• réparties sur 3 jours au 
moins, même si être actif tous les 
jours est recommandé.
• On privilégie 10 à 15 
minutes d’échauffement, 10 à 15 
minutes d’étirements.
• On ne dépasse pas 60 à 
80 minutes d’exercice, pour éviter 
l’hyperthermie.
Quand peut-on reprendre le sport 

après une césarienne ?
Il est normal d’attendre un peu 
plus longtemps pour reprendre une 
activité après un accouchement par 
césarienne, environ 8 à 10 semaines, 
car le temps de cicatrisation des 
tissus est un peu plus long aussi. 
«La reprise est également un peu 
différente chez une maman qui 
a vécu une césarienne, car au-
dessus de la cicatrice persiste un 
petit ventre ou se forment souvent 
des adhérences internes, que l’on 
doit prendre en compte», explique 
Aurélie Araujo.
«Chez elles, on va faire un peu plus 
d’hypopressif, d’exercices visant 
à lever un peu plus les adhérences 
et engager un peu plus les zones 

musculaires basses».
Quels sports après une césarienne ?
Il est tout à fait possible 
cependant pour la femme ayant 
subi une césarienne de reprendre 
progressivement également le sport 
adapté : marche, yoga, étirements, 
natation... pour ensuite reprendre 
progressivement l’endurance, 
étendre la durée d’intensité. 
L’impact sera rajouté une fois la 
rééducation du périnée terminée et 
en accord avec la personne qui a fait 
la rééducation.
Peut-on reprendre le sport quand 

on allaite ?
Rassurez-vous, l’allaitement, 
même exclusif, n’est pas un frein 
à la reprise d’une activité sportive, 
qu’elle soit douce ou plus intense. 
La pratique d’une activité n’a aucun 
impact sur la qualité et la quantité 
de lait produite par la maman. En 
revanche, pour des raisons pratiques 
et de confort, la maman allaitante 
doit porter une brassière adaptée à 
sa poitrine, qui ne l’écrase pas trop. 
Elle peut également veiller à tirer 
son lait avant sa séance pour évaluer 
le poids de la poitrine, qui peut la 
gêner.
La rééducation du périnée est-elle 
indispensable pour reprendre le 

sport ?
Lors de la consultation post-natale, 
qui a lieu à 6-8 semaines après 
l’accouchement, votre gynécologue 
ou votre sage-femme vous prescrira 
une rééducation périnéale et 
abdominale, et vous donnera le feu 
vert pour reprendre une activité. La 
rééducation est en effet indispensable 
car en post-partum, il faut éviter tout 
ce qui va engendrer de la pression 
dans le ventre, et sur le périnée. Et 
retrouver une bonne sensation, un 
bon contrôle de sa zone périnéale 
pour éviter les pressions.

Quels sont les risques d’une 
reprise trop rapide ?

Si l’envie de retrouver la forme 
et le sport après la grossesse vous 
anime, prenez garde à ne pas brûler 
les étapes citées précédemment : 
«L’accouchement pour une femme 
est l’équivalent d’une entorse 
physiologique du bassin, qui doit 
attendre au minimum 3 semaines 
pour se réparer, sans compter la 
rééducation périnéale», illustre la 
kinésithérapeute. Une reprise trop 
brusque et non adaptée du sport, 
n’est pas à prendre à la légère et peut 
engendrer divers maux :
• des douleurs aux lombaires 
;
• l’augmentation des 
pressions abdominales ;
• l’affaiblissement de la 
zone périnéale et du système de 
suspension des organes ;
• une incontinence urinaire 
à l’effort ;
• un prolapsus (ou descente 

d’organes) quand le système de 
suspension est trop abîmé.

Que doit-on remuscler ou 
renforcer en priorité ?

Avant même de songer à reprendre 
son cours de zumba favori, la priorité 
du post-partum cible une zone bien 
précise : «Pendant la grossesse, la 
femme vit un affaiblissement de ce 
qu’on appelle le «caisson thoraco-
lombo-abdomino-pelvien» qui 
correspond aux abdominaux, au 
diaphragme, aux muscles du dos 
et au périnée. Or, pour retrouver 
une bonne stabilité au niveau 
corporel, c’est tout ce caisson qu’il 
faut remuscler, et pas seulement le 
périnée. On travaille une synergie», 
précise la kiné.
Pour la coach sportive, dans 
les exercices de renforcement 
musculaire de la jeune maman, il 
est également important de penser 
aux articulations qui ont souffert 
de la fonte musculaire «avant de 
reprendre le sport, il est important 
de «regainer» ces articulations, 
notamment les genoux, de 
réapprendre le mouvement.”
Quand peut-on reprendre le vélo 

après une grossesse ?
Vous avez l’habitude de vous 
déplacer en vélo, et il vous tarde de 
vous y remettre ? Il vous faudra un 
tout petit peu de patience. «Le vélo 
comporte un risque de chute et à 
ce titre ne peut pas faire partie des 
activités de base à reprendre dès les 
premières semaines... sauf dans sa 
version vélo stationnaire», explique 
la spécialiste.
La nouvelle maman peut tout de 
même se remettre en selle après 
4 à 6 semaines de post partum si 
l’environnement le permet : «La 
femme ne doit pas venir pousser 
avec son ventre. Or, quand il y a des 
côtes et des collines, c’est ce qui se 
passe. En revanche, sur du plat, la 
reprise est possible assez tôt».

Quels sont les exercices à éviter 
dans cette période ?

On entend souvent que la jeune 
maman en post-partum doit 
absolument éviter tout ce qui est 

abdominaux, de type crunch. Mais 
quelles sont les recommandations ? 
Pour la coach sportive il est 
important de respecter certaines 
règles, notamment dans le post-
partum immédiat : avant 6 semaines, 
et sans rééducation abdominale 
et périnéale, quand le périnée est 
encore fragile et l’imprégnation 
hormonale encore forte, on va 
éviter les abdominaux et tous les 
mouvements de raccourcissement 
des côtes vers les hanches. C’est 
également un moment où l’on évite 
le port de charges.
Pour la kinésithérapeute, au-delà de 
6 semaines, il faut nuancer ce que 
l’on entend : «On peut tout faire, 
même des abdominaux, du moment 
qu’on les fait bien. L’hypopressif 
(les abdominaux sans pression sur 
l’abdomen) ne peut pas tout : il est 
par exemple déconseillé chez les 
femmes atteintes de diastasis (un 
écartement des muscles droits après 
la grossesse). Dans des abdominaux, 
on ira chercher 3 composantes : la 
contraction, la respiration et le ventre 
qui rentre. Sans ces 3 composantes, 
l’exercice ne convient pas.
Idem pour les mouvements en 
ciseaux : si une bonne stabilité 
lombo-pelvienne est en place, si 
cela est bien gainé, que le ventre et 
le dos ne bougent pas, alors on peut 
réaliser nos ciseaux. Sinon, c’est que 
l’exercice n’est pas encore adapté et 
qu’il faut renforcer les muscles du 
plancher pelvien.

Doit-on faire appel à un 
professionnel ?

Si le recours à un ou une coach 
personnelle n’a rien d’un passage 
obligé, il est néanmoins bon 
de prendre conseil auprès d’un 
professionnel pour ne pas partir 
sur des mouvements inadaptés. 
«Malheureusement il y a peu de 
professionnels du sport qui sont 
formés aux bons mouvements», 
regrette la coach sportive. Alors, 
de retour en salle de sports, allez-y 
progressivement, notamment avec 
vos articulations qui ne sont pas 
entièrement gainées.

Reprise du sport après accouchement : 
comment s’y remettre ?
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Cet été, le vernis nude se 
réinvente en un nacré 
miroitant rappelant le 

glaçage sucré d’un donut : les 
Glazed Donut Nails. On vous 
dit tout sur cette manucure ultra 
sophistiquée et naturelle que 
toutes les stars hollywoodiennes 
se disputent.
Vue sur les ongles de Vanessa 
Hudgens, de Jennifer Lopez ou 
encore d’Hailey Bieber lors du 
Met Gala, les glazed donut nails 
font forte impression depuis l’été 
dernier avec leurs 255 millions de 
vues sur TikTok. Et pour cause, 
cette manucure aux reflets nacrés 
est LA tendance à la fois épurée 
et discrète qu’il faut absolument 
tester.
La tendance des glazed donut 
nails, c›est quoi ?
Cette tendance est tout droit 
inspirée de la «glazed donut 
skin» qui promet une peau 
glowy à outrance similaire à 
l›effet huileux des beignets. 
Baptisée «ongles effet glaçage de 
beignet», cette manucure un peu 

loufoque au premier abord prône 
le naturel et la transparence. Plus 
sobre que jamais, elle ne cesse de 
faire parler d›elle, et prouve une 
nouvelle fois que les manucures 
épurées et minimalistes sont loin 
d›être démodées :
Rappelant le glaçage miroitant 
d›un donut, les glazed donuts 
nails sont idéals pour garder une 
manucure fraiche et sophistiquée 
tout l›été, sans avoir peur que 
celle-ci ne s›effrite. Cette 
manucure presque laquée brille 
sous les reflets du soleil et met vos 
mains ainsi que votre bronzage 
en valeur, comme l›affirment les 
gourous de la beauté sur TikTok 
: «Cette pose est super classe 
et minimaliste, elle va à tout le 
monde, je vous la recommande, 
surtout en été.»
Comment reproduire les glazed 
donut nails ?
Sur les réseaux sociaux, les tutos 
pour reproduire l›effet nacré 
miroitant des glazed donut nails 
abondent. Il est possible de 
reproduire cette manucure chez 

une prothésiste ongulaire, qui 
après avoir appliqué un vernis 
nude sur vos ongles, déposera à 
l›aide d›un pinceau une poudre 
nacrée à effet chrome, conçue 
spécialement pour créer des 
reflets scintillants sur vos ongles 
(d›une teinte argentée ou dorée 
selon vos envies). Si vous n›avez 
pas les moyens de reproduire 
cette manucure en institut, pas 
d›inquiétude, on a trouvé une 
astuce ultra simple qui ne vous 

prendra pas plus de temps qu›une 
simple manucure. Voici les étapes 
à suivre :
Dans un premier temps, préparez 
vos ongles en appliquant une huile 
sur vos cuticules puis une base 
coat qui empêchera vos ongles 
de s›abîmer. Lorsque l›on réalise 
une manucure nude, les ongles 
se doivent d›être impeccables, 
au risque d›accentuer l›effet mal 
entretenu de vos mains. 
Appliquez un vernis nude de la 

couleur que vous souhaitez sur 
vos ongles puis laissez sécher. 
Vous pouvez choisir un vernis 
nacré qui imitera l›aspect glowy 
d›un beignet. Attention cependant 
à ne pas choisir un vernis opaque, 
au risque de se retrouver avec une 
manucure peu naturelle. 
Pour obtenir un effet glacé 
ultra gourmand, déposez de 
l›highlighter en poudre ou encore 
du fard à paupières irisé sur 
l›entièreté de vos ongles. En ce 
qui concerne la teinte de votre 
highlighter, vous pouvez choisir 
la couleur que vous souhaitez tant 
que les paillettes du produit sont 
fines et délicates. Pour donner 
une impression de donut sucré, 
l›idéal serait d›appliquer un fard 
métallique de couleur argentée 
pour un rendu plus scintillant que 
jamais.
Après avoir frotté votre 
highlighter sur vos ongles, 
finalisez le tout avec une couche 
de top coat transparente pour 
arborer des ongles tendances tout 
l›été.

Le son d’avoine fait partie 
des super-aliments à avoir 
absolument dans sa cuisine. 
Mais quels sont ses bienfaits 
pour la ligne et comment bien 
le consommer pour mincir ? On 
vous dit tout.
Le son d’avoine est l’enveloppe 
extérieure du grain d’avoine. 
Une fois le grain broyé, le son est 
séparé de la farine par un système 
de tamisage appelé le blutage, 
puis est transformé en particules 
prêtes à être consommées ou 
cuisinées. Autrefois utilisé pour 
l’alimentation des chevaux et 
des ruminants, le son d’avoine 
est aujourd’hui plébiscité par 
les nutritionnistes pour ses 
nombreuses vertus minceur.
Le son d’avoine fait-il perdre 

des calories ?
L’une des particularités du son 
d’avoine, c’est sa richesse en 
fibres solubles. Ces fibres, qui ont 
la capacité de se dissoudre dans 
le tube digestif, se mélangent aux 
autres aliments consommés au 
cours d’un repas. Là où le son 
d’avoine est particulièrement 
intéressant dans le cadre d’un 
régime minceur, c’est que 
ces fibres ne peuvent pas être 
assimilées par l’organisme 
humain. Elles traversent donc 

le tube digestif et le côlon 
sans être absorbées et sont en 
partie éliminées par les voies 
naturelles, emportant avec elles 
certains nutriments comme les 
glucides et les lipides des autres 
aliments avec lesquels elles 
se sont mélangées. Elles font 
donc baisser l’apport calorique 
global du repas, tout comme les 
apports en sucres et en graisses. 
Si sa capacité à absorber en 
partie les graisses et les sucres est 
intéressante pour la silhouette, le 
son d’avoine n’en est pas moins 
un aliment calorique. Une portion 
de 100 g correspond à un apport 
de 350 calories, soit l’équivalent 
de deux croissants au beurre. Il 
vaut donc mieux ne pas en abuser 
sous peine de voir tous ses efforts 
minceur réduits à néant.

Pourquoi consommer le son 
d’avoine dans le cadre d’un 

régime ?
Une autre particularité du son 
d’avoine est de pouvoir absorber 
jusqu’à 30 fois son volume en 
eau. Une fois dans l’estomac, il 
a tendance à gonfler et procure 
rapidement une sensation de 
satiété qui dure dans le temps. 
Lorsqu’on en consomme au 
petit-déjeuner, on limite donc 
les risques de craquer pour une 

viennoiserie à la pause de 11 h. 
De la même façon, saupoudrer 
un peu de son d’avoine sur son 
yaourt du goûter permet d’éviter 
de se jeter sur les gâteaux apéritif 
avant de dîner.

Comment utiliser le son 
d’avoine dans le cadre d’un 

régime ?
Afin de profiter de bienfaits du son 
d’avoine sans risquer les maux 
de ventre, il est conseillé d’en 
consommer entre 1 et 2 cuillères 
à soupe par jour. Pour habituer 
son organisme en douceur, il 
vaut mieux commencer par 
une cuillère à café par jour et 
augmenter tranquillement la dose 

au fil des semaines.  
Quelles recettes avec du son 

d’avoine ?
Le son d›avoine peut être incorporé 
à un yaourt, une compote, mais 
il peut aussi agrémenter une 
salade ou une soupe. D›un point 
de vue nutritionnel, il est aussi 
intéressant cru que cuit, il ne faut 
donc pas hésiter à incorporer du 
son d›avoine dans sa pâte à pain, 
dans ses gâteaux etc.
Le son d’avoine, avec ou sans 

gluten ?
Le son d’avoine est souvent 
déconseillé dans les cas avérés 
d’intolérance au gluten. Pourtant, 
sa teneur en gluten est trop faible 

pour être toxique. Pourquoi sa 
consommation est-elle donc 
proscrite ? Le problème viendrait 
de la production de l’avoine : il 
est très difficile d’être certain 
qu’il n’ait pas été en contact 
avec d’autres céréales contenant 
du gluten lors de la récolte, du 
stockage et du transport. Pour 
ne prendre aucun risque, les 
personnes souffrant de la maladie 
cœliaque doivent opter pour un 
produit certifié sans gluten.

Quelles mises en garde pour 
le son d’avoine ?

Le son d’avoine a de nombreuses 
vertus, mais ce n’est pas 
pour autant qu’il faut en faire 
l’ingrédient principal de tous ses 
repas. En nutrition comme dans 
de nombreux domaines, le mieux 
peut être l’ennemi du bien et 
consommer trop et trop souvent 
du son d’avoine n’est pas sans 
risques pour l’organisme et pour 
la ligne. En réduisant l’absorption 
des lipides et des glucides, le 
son d’avoine a aussi tendance 
à absorber certains nutriments 
bénéfiques à l’organisme comme 
les vitamines et les minéraux. Il y 
a donc un léger risque de carence 
si on en consomme trop.

Comment utiliser le son d’avoine pour perdre 
du poids ?

Glazed Donut Nails 

voici la manucure nacrée ultra tendance 
et on vous explique comment la réaliser
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«Transformers: Rise of the 
Beasts» est le dernier opus de la 
franchise de science-fiction porté 
sur grand écran.

Réalisé par par Steven Caple Jr, le 
7e volet de la série suit Optimus 
Prime et les Autobots qui font 
équipe avec une autre forme de 

Transformers, les Maximals, pour 
lutter contre un méchant capable 
de détruire la planète entière.
«C’est la plus belle expérience 
que j’ai jamais vécue. Et cela 
m’a donné le sentiment que, 
vous allez être loin de chez vous 
en tournant ce film au milieu 
de la quarantaine et du COVID 
et d’autres choses de ce genre. 
Mais nous faisons quelque chose 
de formidable. Et ce sera une 
expérience transformatrice parce 
que le papillon est synonyme 
de transformation, tout comme 
Transformers», explique l’actrice 
Dominique Fishback.
Le film replonge le public dans 

les années 90 et met en scène 
plusieurs acteurs dont Anthony 
Ramos, Dominique Fishback, 
Tobe Nwigwe, Liza Koshy et 
Pete Davidson.
«Je n’arrivais pas à y croire. Je 
me suis penché vers ma femme 
plusieurs fois et je lui ai dit : «Yo, 
je suis vraiment dans le film. 
Est-ce que ce n’est pas insensé 
? C’est incroyable. Et c’est la 
première chose que j’ai faite dans 
ma vie en tant qu’acteur. Et c’est 
la première fois de ma vie que j’ai 
joué la comédie. Et bien sûr, j’ai 
pensé que c’était... Oh, je pensais 
que c’était bien. Je pensais que 
les gens, je pensais que Stephen 

essayait de m’encourager, comme 
«Mec, oh, tu es vraiment en train 
de le faire». Puis ils m’ont dit : 
«Hé, écoute, on veut t’ajouter 
à d’autres scènes». J’ai donc 
dû annuler toute ma tournée 
européenne et revenir à Los 
Angeles pour jouer les scènes 
ajoutées. Une fois que j’ai fait ça 
et que j’ai su combien ça coûtait, 
je me suis dit : «Oh, d’accord, 
ils croient vraiment que je me 
débrouille bien maintenant», a 
déclaré l’acteur Tobe Nwigwe.
Une grande partie du tournage a 
eu lieu au Pérou, notamment dans 
la citadelle inca du XVe siècle, 
Machu Picchu. -

Sous le feuillage d’élégants 
micocouliers, Charles Berling 
prête sa voix à Léon Blum, père 
du Front Populaire et des congés 
payés, dans l’adaptation scénique 
d’un podcast à succès de France 
Inter créée samedi au Printemps 
des Comédiens.
A la tombée de la nuit, dans le 
vaste Domaine d’O où se tient la 
37e édition du festival de théâtre 
montpelliérain, les spectateurs de 
«Léon Blum, une vie héroïque» 
sont conviés à cinq heures d’un 
spectacle «à la frontière du 
théâtre et de la radio», annonce 
d’emblée le producteur de France 
Inter Philippe Collin.
Il ne s’agit pas d’une pièce de 
théâtre, précise-t-il, mais d’une 
«mise en ondes» d’une vie qui 
mérite d’être sortie d’un relatif 
oubli, souligne l’animateur, 
auteur d’autres podcasts 
originaux remarqués sur Molière, 
Poutine, Pétain ou Jean-Marie Le 
Pen, mais qui pour la première 
fois en tire un spectacle vivant, 

en collaboration avec Charles 
Berling.
Léon Blum: Un parcours hors 

normes
Lançant d’un geste de la main vers 
la console des dizaines d’extraits 
sonores, Philippe Collin emmène 
son public vers le parcours hors 
normes du leader socialiste né en 
1872, passant de son engagement 
dans l’affaire Dreyfus à sa courte 
présidence du Conseil, après 
la victoire du Front Populaire 
en 1936, où Blum fera voter en 
moins de deux mois la semaine 
de 40 heures, les congés payés et 
les conventions collectives.
Avec ses acolytes sur scène, 
Philippe Collin évoque ensuite les 
violentes campagnes antisémites 
dont Léon Blum fut victime, son 
arrestation en 1940 sous Vichy, 
sa farouche opposition à Pétain, 
son rôle dans la Résistance, sa 
déportation en Allemagne, et, 
dans l’après-guerre, son statut de 
conscience morale de la gauche, 
jusqu’à sa mort en 1950.

Assis derrière à une table, lisant 
des extraits de discours, de 
lettres, d’ouvrages et d’articles, 
Charles Berling est donc la voix 
de Léon Blum sur scène, comme 
il l’a été dans la version podcast.
Tango, banquet et bal
L’actrice Bérengère Warluzel 
incarne quant à elle les voix 
de dizaines d’experts et de 
contemporains du chef de 
la SFIO, l’ancêtre du Parti 
socialiste. Un éclairage 
scientifique est apporté par 
l’historien Nicolas Roussellier.
Mais ce n’est pas tout. Des 
gradins, des comédiens prennent 
la parole et un dessinateur, 
Sébastien Goethals, projette 
sur grand écran d’émouvants 
portraits réalisés en direct.
Didactique sans aucun doute, 
le spectacle est allégé par des 
intermèdes musicaux, interprétés 
samedi par le Choeur de 
l’Opéra national de Montpellier, 
que le public est invité à 
accompagner sur «Le Temps des 

Cerises», «Douce France» ou 
«L’Internationale», pendant que 
des danseurs de tango rivalisent 
d’élégance.
Eté 1936
A l’entracte, un «banquet 
républicain» est organisé sous 
les oliviers (chacun est invité à 
apporter son pique-nique), avant 
que la soirée ne se termine, au-
delà de minuit, par un bal sous les 
lampions, au son de l’accordéon, 

éveillant la nostalgie de ce 
si particulier été 1936 où les 
Français ont découvert les 
vacances.
La pièce, jouée une seule fois à 
Montpellier, circulera à travers 
la France à partir du 25 mai 
2024 sur la scène nationale 
Châteauvallon-Liberté (Var) 
pour terminer à l’automne à La 
Criée de Marseille.

Des artistes tunisiens et 
arabes sont à l’affiche 
de la 47ème édition 

du festival international de 
Dougga qui aura lieu du 27 
juillet au 7 août 2023, au Nord-
Ouest de la Tunisie. Le festival 
qu’abrite chaque année la ville 
de Téboursouk au gouvernorat 
de Béja, se tient sur le site 
archéologique de Dougga, classé 
au patrimoine mondial de 
l’Unesco.
Dans un point de presse tenu, lundi 
soir, à Gammarth, en banlieue de 
Tunis, le comité d’organisation 

a annoncé les grandes lignes de 
cette édition dont le programme 
final sera dévoilé prochainement.
Le festival sera ouvert à tous 
les genres musicaux tels que le 
Malouf, la pop, le jazz, le rock, 
le rap, la musique Gnawa ou 
encore la musique à Cordes et la 
chanson folklorique. Les artistes 
se produiront en solo et/ou en 
duo.
La soirée d’ouverture sera avec 
du Malouf en compagnie du 
grand artiste tunisien Ziad Gharsa 
et la troupe qui l’accompagne. Le 
célèbre compositeur, chanteur et 

oudiste (luthiste) tunisien Dhafer 
Youssef assurera la soirée de 
clôture.
A l’affiche, d’autres artistes 
tunisiens comme les chanteurs 
Nidhal Yahyaoui, Mehdi Ayachi, 
Mohamed-Ali Chbil, Nour et 
Salim Arjoun et Nabiha Karaouli 
ainsi que les rappeurs Balti et 
Karim Kaso.
Du Monde arabe, le festival 
accueillera les chanteuses 
franco-algérienne Souad Massi 
et la Syrienne Faia Younan deux 
grandes habituées des festivals 
d’été en Tunisie.

Théâtre

 «  Léon Blum, une vie héroïque », portée du podcast 
à la scène

Festival de Dougga 

De la musique dans tous ses états...

«Transformers

Rise of the Beasts», un retour vers les années 90
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L’Art Pur Fondation, EUNIC 
et SAAI Factory organisent un 
atelier International consacré 
exclusivement à l’art et à 
l’intelligence artificielle. Des 
experts de six pays européens 
présenteront des conférences 
et animeront des ateliers, 
des séances de mentorat. Cet 
évènement se déroule à l’Art Pur 
Fondation à Riyad du 9 au 14 
juin et l’exposition à la galerie 
l’Art Pur est ouverte au public du 
9 au 22 juin.
Rania Rizk, directrice de la galerie 
l’Art Pur a inauguré les travaux 
de cet atelier international, 
remerciant chaleureusement les 
partenaires qui ont pleinement 
contribué à l’organisation de 
cette rencontre. 
La directrice du Goethe institut, 
Charlotte Hermelink, ainsi que 
la responsable politique auprès 
de la délégation de l’UE en 
Arabie saoudite,  Elina Praakel 
ont tenu à souligner l’importance 
de la coopération culturelle entre 
l’Arabie saoudite et les pays 
membres de l’Union Européenne, 
affirmant par la même occasion 
que la culture, à elle seule, permet 
non seulement de tisser des liens 
de compréhension entre les 
peuples mais de créer des liens 
de tolérance et des sentiments de 
fraternité et d’amitié.
Cet événement unique réunit 
des artistes internationaux de 
renom, notamment Areej Al-
Wabil et Mohamed Elhoseiny, 
tous deux d’’Arabie saoudite, 
le Français Benoit Carre 
l’Allemand Christoph Faulhaber, 
l’Estonienne Varvara Guljajeva, 
l’Autrichienne Claudia Larcher 

et l’Italienne Margherita Pevere, 
venus partager leurs expertises et 
échanger avec des professionnels 
et amateurs saoudiens pour créer 
des œuvres d’art innovantes en 
IA.
Christoph Faulhaber, artiste 
conceptuel, interprète, cinéaste 
et auteur allemand est directeur 
de ce projet.
Il a fondé SAAI Factory en 
2021. Ses œuvres captivent les 
téléspectateurs par leur avant-
gardisme non conventionnel. Son 
travail a été présenté entre autres 
dans des institutions à Francfort, 
Baden-Baden, Düsseldorf, 
Osnabrück, Mannheim, Stuttgart, 
le Museo Reina Sofia Madrid, la 
National Gallery de Prague, la 
Foundry Dubai, ainsi qu’à Lagos, 
Malte, Mexico et Venise.
Cet expert explique que 
l’innovation artistique est en 
train de changer le monde de 
l’art de manière significative. 
«L’utilisation de l’IA pour créer 
de nouvelles formes d’art est 
une tendance passionnante. Elle 

permet de repousser les limites de 
la créativité et ouvre de nouvelles 
perspectives pour les artistes. 
Les artistes ont maintenant accès 
à des outils qui leur permettent 
de créer des œuvres d’art plus 
facilement et plus rapidement 
qu’auparavant, en explorant 
de nouveaux concepts et en 
repoussant les limites de ce qui 
est possible», détaille-t-il.
Il est vrai qu’il est impressionnant 
de voir une sculpture changer 
de forme en fonction de votre 
humeur, ou une peinture qui 
évolue en temps réel en fonction 
des données environnementales. 
Ce ne sont finalement que 
quelques exemples des nouvelles 
formes d’art que l’IA permet 
de créer. Ces technologies ne 
remplacent pas les artistes, mais 
les aident à repousser les limites 
de leur créativité.
Les œuvres produites au cours 
de cet atelier promettent de 
remettre en question les notions 
conventionnelles de l’art, 
incitant les spectateurs à remettre 

en question les limites de la 
créativité humaine et le rôle de la 
technologie. 
Au cours de l’atelier SAAI 
Factory, les participants auront 
l’opportunité d’assister pendant 
quatre jours consécutifs à 
des ateliers et bénéficieront 
d’un encadrement et d’un 
enseignement par des artistes et 
des experts dans le domaine, leur 
permettant ainsi de développer 
leurs propres projets artistiques 
à l’interface entre l’art et 
l’informatique. En plus de rendre 
visite à des artistes européens, les 
artistes saoudiens de renom Areej 
Al-Wabil et Mohamed Elhoseiny 
guideront les participants et 
partageront leur expérience.
Bien que l’utilisation de l’IA dans 
l’art soit encore relativement 
nouvelle, de nombreux artistes 
et institutions explorent les 
possibilités de cette technologie. 
L’IA permet aux artistes de 
repousser les limites de leur 
créativité et de créer des œuvres 

d’art uniques en constante 
évolution.
En fin de compte, l’IA peut 
aider les artistes à se connecter 
avec le monde qui les entoure 
d’une manière nouvelle et 
passionnante. L’innovation 
artistique est l’avenir de l’art, 
et l’IA jouera un rôle important 
dans la création.
Cet événement marque une 
étape importante dans l’essor de 
la scène artistique de l’Arabie 
saoudite. Soulignant ainsi 
son profond engagement à 
favoriser l’innovation artistique 
et à embrasser les avancées 
technologiques. Grâce à 
ces ateliers, les participants 
saoudiens vont à coup sûr 
acquérir des connaissances et une 
expertise inestimables auprès 
d’artistes et d’experts facilitant 
à cet occasion l’échange d’idées 
et repoussant les limites de leurs 
propres pratiques artistiques. 

Une lettre expliquant 
son geste, trouvée 
sur Charlotte Corday 

juste après l’assassinat du 
révolutionnaire Jean-Paul Marat, 
a été vendue 215 000 euros (270 
900 avec les frais) à Versailles, a 
indiqué dimanche la maison de 
vente Osenat.
Ce lot, qui était estimé entre 80 
000 et 100 000 euros, est vendu 
«sous réserve d’obtention d’une 
décision définitive concernant 
le statut de ce manuscrit. En 
attendant, le document reste sous 
séquestre dans le coffre de notre 
étude», précise Osenat.
Ce document de trois pages, 
intitulé «Adresse aux Français 

amis des loix et de la paix», est 
présenté par la maison de vente 
comme «le testament politique 
qu’elle écrivit la veille de son 
acte meurtrier».
«Acquis par la Direction du 
patrimoine et de la culture de 
Normandie», il rejoindra «le 
siège de la région Normandie 
dans l’ancienne Abbaye aux 
Dames dans la ville de Caen», 
détaille encore Osenat.
Cet assassinat, le 13 juillet 1793, 
est resté dans les mémoires, grâce 
notamment au tableau de David. 
Charlotte Corday, originaire de 
Normandie, n’avait que 24 ans 
lorsqu’elle perpétra ce meurtre, 
pour lequel elle fut guillotinée.

Ce document a été trouvé sur elle 
lors de sa fouille à son arrivée 
en prison. La jeune femme y 
déplore le dévoiement des idéaux 
révolutionnaires auxquels elle 
avait adhéré et la brutalité du 
pouvoir.
Marat en est pour elle un 
symbole, qu’elle qualifie de 
«plus vil des scélérats, (...) dont 
le nom seul présente l’image de 
tous les crimes».
Cette lettre, soustraite au dossier 
d›accusation contre Charlotte 
Corday, est passée entre les 
mains de divers collectionneurs 
privés depuis le début du XIXe 
siècle.

L’intelligence artificielle peut-elle se substituer 
à la créativité des artistes ?

Une lettre de Charlotte Corday, qui assassina Marat,
 vendue 215 000 euros aux enchères
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Il est de retour. Prince of Persia, 
que l’on avait perdu de vue de-
puis Les sables oubliés, en 2010, 
pointera le bout de son sabre le 
18 janvier prochain, a annoncé 
Ubisoft, jeudi, à l’occasion de la 
conférence Summer Game Fest. 
C’est l’équipe d’Ubisoft Mont-
pellier qui pilote ce nouveau 
jeu, baptisé The Lost Crown, 
prévu sur Switch, PlayStation 4 
et 5, Xbox et PC. Cette aventure 
nouvelle, entre le jeu de plates-
formes et d’action, s’inspire de 
Rayman Legends et des Metroid 
classiques. On incarnera Sar-
gon, un jeune guerrier, membre 
d’un groupe d’élite, bombardé 

à la rescousse d’un prince, dans 
« une vaste variété d’environne-
ments inspirés par la mythologie 
perse », détaille Ubisoft.
« Grâce aux nouveaux pouvoirs 
du temps et à des capacités 
uniques qu’il pourra combi-
ner durant les combats, Sargon 
découvrira progressivement les 
secrets du Mont Qaf, en résol-
vant des énigmes et en accom-
plissant des quêtes secondaires 
passionnantes », explique le 
studio français, qui promet aux 
joueurs d’effroyables combats 
contre « des créatures mythiques 
» et « des boss plus grands que 
nature».

En début de semaine, Drew 
Barrymore a tenu à mettre les 
points sur les « i » avec « tous 
les tabloïds » qui « déforment » 
les propos qu’elle a tenus dans 
un récent entretien accordé à 
Vulture. Oui, l’actrice a toujours 
entretenu des rapports difficiles 

avec sa mère, mais en aucun cas 
elle a un jour souhaité sa mort.
« Ne déformez pas mes propos 
et ne dites pas que je souhaite 
que ma mère soit morte. Je n’ai 
jamais dit ça », a-t-elle expliqué 
dans un message vidéo publié 
sur Instagram.

« Je ne dirai jamais une chose 
pareille. Et je vais même ajou-
ter ça : “Jamais je ne voudrais 
avoir à vivre une existence dans 
laquelle je serais amenée à sou-
haiter ça à quelqu’un”. Parce 
que c’est dégueulasse. »
Tenter de comprendre
« J’étais vulnérable et j’essayais 
de faire la lumière sur une rela-
tion très difficile et douloureuse 
tout en admettant qu’il est diffi-
cile d’y parvenir tant que le pa-
rent est en vie », a ensuite pré-
cisé Drew Barrymore, qui s’est 
livrée à de multiples reprises au 
sujet de son enfance chaotique.
Sa mère, Jaid Barrymore, a au-
jourd’hui 77 ans, tandis que son 
père, John Drew Barrymore, est 
décédé en 2004.

Snoop Dogg soutient la grève 
des scénaristes hollywoodiens 
depuis le premier jour et il a 
décidé d’allier le geste à la 
parole. En principe, le rappeur 
aurait dû fouler la scène du 
Hollywood Bowl les 26 et 27 
juin prochain pour célébrer le 
30e anniversaire de la sortie de 
Doggystyle en compagnie de 
Dr. Dre, ce dernier ayant pro-
duit son premier opus.
Mais ces concerts sont reportés 
aux 20 et 21 octobre comme il 
l’a annoncé dans un message 
vidéo publié sur Instagram en 
début de semaine.
Contre la précarité
« Nous sommes solidaires 
avec les syndicats et espérons 
que l’AMPTP - Alliance of 
Motion Picture and Television 
Producers - va négocier des 

accords justes aussi vite que 

possible afin que tout le monde 

se remette au travail », a écrit 

Snoop Dogg en légende de sa 

vidéo.

Rassemblés sous la houlette 

de la Writers Guild of Ame-

rica (WGA), les scénaristes 

sont en grève depuis le 2 mai 

dernier afin de réclamer une 

revalorisation de leurs salaires 

tandis que la profession, déjà 

précaire, a été bouleversée par 

l’avènement des plateformes 

de streaming. Ils s’inquiètent 

également de l’utilisation de 

l’intelligence artificielle.

Le musée du Louvre ac-
cueille 16 oeuvres d’art, 
dont de précieuses icônes 

byzantines en provenance de 
Kiev, afin de les protéger de la 
guerre en Ukraine, a-t-on appris 
mercredi auprès de sa présidente.
«Dès le début de la guerre, comme 
d’autres grandes institutions 
muséales, notre préoccupation 
a été de voir comment apporter 
notre soutien à nos confrères 
ukrainiens. A l’automne, face 
à l’intensité du conflit, nous 
avons décidé de ce sauvetage», 
a précisé à l’AFP Laurence des 
Cars, confirmant une information 
du journal Le Monde.
«C’est peu de choses dans un 
océan de tristesse et de désolation 
mais c’est tout un symbole», a-t-
elle ajouté, «consciente de l’im-
portance de sauver ce patrimoine 
millénaire au coeur de l’Europe 
et de la nécessité de le trans-

mettre».
Parmi ces oeuvres, dont le plus 
grand musée du monde a piloté 
l’évacuation: cinq icônes by-
zantines provenant du musée 
Bohdan et Varvara Khanenko, 
musée national des arts de Kiev. 

Elles seront exposées au public 
à partir du 14 juin et jusqu’au 
6 novembre, a précisé à l’AFP 
Mme des Cars.
240 sites endommagés par la 
guerre
Onze autres oeuvres, «parmi 

les plus emblématiques et les 
plus fragiles» du musée ukrai-
nien, sélectionnées en vue d’une 
collaboration scientifique sur 
la restauration des oeuvres au 
Louvre, seront hébergées dans 
les réserves, a détaillé le Louvre.
Fin octobre 2022, Mme des 
Cars avait reçu une délégation 
ukrainienne de représentants 
des musées, dont la directrice 
du musée Khanenko, au mo-
ment où l’Unesco avait identifié 
240 sites endommagés par la 
guerre. L’inventaire du ministère 
de la Culture ukrainien faisait 
alors état de 468 sites culturels 
endommagés, détruits ou abîmés, 
dont 35 musées.
Une roquette était tombée début 
octobre près du musée Kha-
nenko, soufflant les fenêtres. A 
l’exception de grands tableaux, 
les oeuvres d’art avaient pour la 
majorité été «déplacées dans les 

réserves, où elles sont soumises à 
des variations de température et 
à des coupures d’électricité, qui 
inquiètent nos homologues», a 
raconté Mme des Cars.
Opération de sauvetage
L’opération de sauvetage des 16 
oeuvres sélectionnées, soutenue 
financièrement par l’Alliance 
internationale pour la protection 
du patrimoine dans les zones 
en conflit, a été actée officiel-
lement lors d’un déplacement 
en Ukraine de la ministre de la 
Culture, Rima Abdul Malak, 
en février et les oeuvres ont été 
escortées militairement via la Po-
logne et l’Allemagne début mai.
Intitulée «Aux origines de 
l’image sacrée», l’exposition des 
icônes byzantines préfigurera 
l’ouverture en 2027 d’un nou-
veau département des Arts de 
Byzance et des Chrétientés en 
Orient.

Summer Game Fest : 

Après une grosse traversée du désert, « Prince of Persia » 
est de retour

Drew Barrymore dément avoir 
souhaité la mort de sa mère

Juste pour Info...

Le Louvre accueille des oeuvres ukrainiennes 
pour les protéger
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La revue «eL-Djeïch» :

La sécurité globale du pays est  «Un ensemble indivisible»

La nécessité de «garantir 
la sécurité globale 
en tant qu’ensemble 

indivisible» a été soulignée 
par la revue «El-Djeïch» dans 
son numéro du mois de juin, 
relevant que la préparation 
continue au combat constitue 
«l’axe principal» sur lequel 
repose la sécurité globale du 
pays.
«Les autorités du pays ont mis 
l’accent sur la nécessité de 
garantir la sécurité globale en 
tant qu’ensemble indivisible, 
loin de toute acception 
classique de la sécurité. Il 
s’agit d’un système de sécurité 
intégré, interconnecté avec des 
points de convergence et de 
cohérence. Ce système englobe, 
outre la sécurité nationale, la 
sécurité économique, sociale, 
culturelle, intellectuelle, 
environnementale et la 
cybersécurité», a expliqué la 
revue dans son éditorial.
Selon «El-Djeïch», les hautes 
autorités de l’Etat accordent 
à cette dernière «un intérêt 
particulier», du fait de «sa 
portée géostratégique dans un 
contexte de guerre de nouvelle 
génération qui fait partie 
des menaces qui ciblent la 
souveraineté des pays, ce qui 
exige la convergence de toutes 
les capacités de la Nation dans 
ce domaine afin de préserver les 
intérêts vitaux et stratégiques 
du pays».
La revue de l’armée a rappelé, 
à ce propos, que le président de 
la République, chef suprême 
des forces armées, ministre 
de la Défense nationale, M. 
Abdelmadjid Tebboune, a mis 
l’accent, dans son allocution 
inaugurale lors de l’ouverture 
des travaux du séminaire 
national sur la sécurité 

cybernétique, organisé par 
le ministère de la Défense 
nationale, sur «l’impératif 
d’assurer la protection 
nécessaire et totale de nos 
institutions vitales, de manière 
sûre et permanente».
Le général d’armée, Saïd 
Chanegriha, chef d’état-major 
de l’Armée nationale populaire 
(ANP), a réaffirmé, de son côté, 
les propos du président de la 
République quant à la nécessité 
de «faire face aux dangers et 
menaces qui visent les systèmes 
sensibles et vitaux de l’Etat, 
dans une vision prospective et 
préventive», a ajouté la revue.
«El-Djeïch» a affirmé, 
à ce titre, que «l’Armée 
nationale populaire assure 
au mieux ses nobles missions 
constitutionnelles, intégrée 

dans la stratégie de l’Etat 
s’agissant de garantir la 
sécurité globale, conformément 
à une vision clairvoyante, en 
cernant tous les facteurs qui 
assurent la sécurité de notre 
pays, à même de le prémunir 
de tout danger quelles qu’en 
soient sa nature ou sa source».
La revue a fait remarquer, dans 
ce contexte, que «la préparation 
au combat continue qui se 
poursuit pour atteindre un état-
prêt maximal, constitue l’axe 
principal sur lequel repose la 
sécurité globale», soulignant 
que «le Haut commandement 
de l’Armée nationale 
populaire veille à maintenir 
la disponibilité opérationnelle 
des unités du corps de bataille 
à ses plus hauts niveaux et à 
la préparation de nos forces 

armées».
Elle a soutenu que «l’évaluation 
de l’état de disponibilité 
opérationnelle de nos forces 
armées, lors de tous les exercices 
effectués dernièrement, de 
jour comme de nuit, dans des 
conditions de combat proches 
du réel, a montré l’important 
développement réalisé à 
tous les niveaux ainsi que 
l’excellente coordination entre 
les unités qui y participent 
et leur capacité à mener 
diverses actions de combat 
avec beaucoup de succès et 
la maîtrise par les personnels 
des différentes armes des 
équipements modernes de 
haute technologie, ce qui reflète 
le haut niveau de disponibilité 
opérationnelle atteint par les 
différentes composantes du 

corps de bataille de l’Armée 
nationale populaire».
«Enfin et surtout, notre armée 
a, au cours de la période 
écoulée, réalisé des résultats 
significatifs dans tous les 
domaines et sur plus d’un plan, 
et ce, grâce à une stratégie 
claire, un travail rigoureux et 
continu et une disponibilité 
permanente des personnels à 
répondre aux exigences des 
mutations opérées, conscients 
des différentes menaces 
sécuritaires qui guettent notre 
pays, ce qui exige de consentir 
davantage d’efforts pour 
atteindre les plus hauts niveaux 
afin que notre pays continue de 
jouir de la sécurité sur tous les 
plans», a conclu la revue.

Un terroriste activant au sein des groupes terroristes 
au Sahel neutralisé à Tamanrasset

Un terroriste qui 
activait au sein des 
groupes terroristes 

dans la région du Sahel, a 
été neutralisé dimanche, par 
les services de sécurité de 
l’Armée nationale populaire à 
Tamanrasset, indique lundi un 
communiqué du ministère de 
la Défense nationale (MDN).
«Dans le cadre de la lutte 
antiterroriste, les services de 

sécurité de l’Armée nationale 
populaire relevant du Secteur 
militaire de Tamanrasset, 
en 6ème Région militaire, 
ont neutralisé, dimanche 11 
juin 2023, un (01) terroriste. 
Il s’agit en l’occurrence du 
terroriste ‘Rikane Ahmed’ dit 
‘Abou Khadidja’ qui activait 
au sein des groupes terroristes 
dans la région du Sahel», 
précise la même source.

«Cette opération réitère la 
détermination de l’Armée 
nationale populaire à lutter 
contre le terrorisme et contre 
toute forme de criminalité et 
dénote des efforts consentis, 
sur le terrain, par nos Forces 
armées afin d’asseoir un 
climat de paix et de quiétude 
à travers l’ensemble du 
territoire national», ajoute le 
communiqué.


